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DECRETO DE DISPENSA DEL ARTÍCULO 3º DEL 

REGLAMENTO DE RÉGIMEN INTERNO DE LA REAL 
COFRADÍA DE JESÚS EN SU ENTRADA TRIUNFAL EN 

JERUSALÉN 
 
 

FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y 
DE LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA, 

 
Habiendo recibido escrito de fecha de 18 de enero de 2024 de la 

REAL COFRADÍA DE JESÚS EN SU ENTRADA TRIUNFAL EN JE-
RUSALÉN, en el que según el Acuerdo de la Junta directiva solicita la 
dispensa del númerus clausus de hermanos que pertenecen a esa Real Co-
fradía por los motivos allí expuestos, de modo destacado que se trata de 
una Cofradía con un desfile procesional el día de Domingo de Ramos de 
hondo carácter popular e infantil, y en el que participan dentro de la fila 
todos aquellos fieles que lo deseen sin formar parte de la Cofradía, de 
modo que también se responda mejor al fin para el que se fundó, y dado 
que ya en su momento se abrió a participar un número mayor de herma-
nos. 

Por la presente, a tenor de los cc. 85 y 315 del Código de Derecho 
Canónico, y conforme a los Estatutos y Reglamento de Régimen interno 
de dicha Cofradía 

 
DECRETO 

 
DISPENSA del artículo 3º del Reglamento de Régimen interno de 

la Real Cofradía de Jesús en su Entrada triunfal en Jerusalén, en el que 
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Sr. Obispo



figura “si el número de hermanos/as estuviese cubierto se permanecerá 
en una lista de espera hasta que se produjesen bajas”. 

 
Ruego se notifique a la Cofradía y se archive en la Curia, conser-

vándose ejemplar en el Archivo diocesano. 
 

Dado en Zamora, a treinta de enero de dos mil veinticuatro. 
 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 
Obispo de Zamora 
 
Por mandato de S.E.Rvdma 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller Secretario General 
 
 

MANIFESTACIÓN FAVORABLE PARA LA SUPRESIÓN 
DE LA COMUNIDAD DE HERMANAS DEL AMOR DE 
DIOS DE LA RESIDENCIA DE LA TERCERA EDAD 

“VIRGEN DE LA SALUD” DE ALCAÑICES (ZAMORA) 
 

FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y 
DE LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA, 

 
Teniendo en cuenta la comunicación que me ha presentado la Hna. 

Sabina Sánchez Fernández, Superiora Provincial de las HH. Amor de 
Dios de la Provincia de España, en la que me expone los motivos por los 
que se ven en la necesidad de suprimir la Comunidad de Hermanas 
del Amor de Dios de la Residencia de la Tercera Edad “Virgen de la 
Salud” de Alcañices (Zamora), perteneciente a Cáritas Diocesana de 
Zamora, por el presente le manifiesto mi parecer favorable para que esta 
comunidad religiosa pueda ser legítimamente suprimida, a tenor del c. 
616, 1 del Código de Derecho Canónico vigente. 

Quiero manifestarles, al mismo tiempo, mi gratitud por la actividad 
apostólica y evangelizadora a esta Iglesia de Zamora, especialmente, en 
el campo de la asistencia y acompañamiento a los mayores, en la educa-
ción religiosa escolar de niños, adolescentes y jóvenes, así como en la 
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colaboración en la Misión Pastoral en las parroquias de nuestra querida 
tierra de Aliste y Alba de esta diócesis.  

 
Dado en Zamora, a veinticuatro de enero de dos mil veinticuatro. 
 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 
Obispo de Zamora 
 
Por mandato de S.E.Rvdma 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller Secretario General 
 
 

CHARLA-ENTREVISTA CON EL ESCRITOR JESÚS 
BASTANTE 

 
10/01/2024 

 
Mons. Fernando Valera participa mañana en Con-fe-siones, una 

charla y coloquio que organiza el Club La Opinión en el paraninfo del 
Colegio Universitario, a partir de las 20:00 horas. El escritor y redactor 
jefe del portal de información religiosa Religión Digital, Jesús Bastante, 
mantendrá una entrevista con el obispo de Zamora, en una mesa que será 
coordinada por la directora del Club La Opinión, Carmen Ferreras. 

Jesús Bastante Liébana (Madrid, 1976) es escritor, periodista, ex-
maratoniano y padre de un pequeño torbellino de cinco años. No necesa-
riamente por este orden. Licenciado en Ciencias de la Información, 
frustrado historiador del arte ha sido responsable de Información Reli-
giosa en ABC y Público. Cofundador y actual redactor jefe de Religión 
Digital, el principal portal de información socio-religiosa del mundo en 
castellano, también coordina esta sección en elDiario.es. 

Asiduo colaborador en televisión y radio, ha publicado una quincena 
de libros, en su mayor parte ensayos, desde Los curas de ETA (2004) a 
Dímelo en cristiano (2016). También ha tenido dos incursiones en la no-
vela: Cisma (2008) e … Y resucité de entre los muertos (2012). Es autor 
de las biografías de dos papas (Benedicto XVI y Francisco), dos obispos 
(Setién y Osoro) y de uno de los personajes más conocidos, y queridos, 
de este país, el padre Ángel García. 
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Su último libro, publicado en 2021, es la novela Santiago en el fin 
del mundo. 

 
 

D. FERNANDO PRESIDE LA EUCARISTÍA DE LOS 
EJERCICIOS ESPIRITUALES PARA SACERDOTES 
 

1/01/2024 
 
Un grupo de sacerdotes de la diócesis de Zamora participa en la Casa 

Fundacional del Amor de Dios de Toro en la primera tanda de ejercicios 
espirituales para el clero que organiza la vicaría del Ministerio Ordenado 
y los ministerios Laicales. 

Unos días de silencio, oración, y reflexión dirigidos por monseñor 
Julio, obispo ecuatoriano y afincado en Salamanca. 

El obispo de Zamora, D. Fernando Valera, acompañó en la jornada 
de ayer a los presbíteros zamoranos durante algunas horas y presidió la 
eucaristía en la capilla de la Casa. 

 
 

ENTREVISTA AL OBISPO DE ZAMORA, FERNANDO 
VALERA: “LA ALEGRÍA DEL EVANGELIO LLENA EL 

CORAZÓN” 
 

24/01/2024 
 
Hace algo más de tres años, D. Fernando Valera Sánchez era un total 

desconocido para los zamoranos. Hoy es un hombre reconocido en nues-
tra provincia y también en la Iglesia española. Muchos han sido los me-
dios que le han requerido en estos últimos meses. Y nunca les ha 
esquivado. En este 24 de enero, día en el que celebramos la memoria de 
san Francisco de Sales, patrón de los periodistas, hemos querido apro-
vechar la oportunidad para hacerle una entrevista y que nos hable, desde 
el corazón de pastor, de algunos temas de interés diocesano. 

 
Don Fernando, hace no demasiado tiempo usted era sacerdote en 

una diócesis a casi 700 km de distancia. Hoy es obispo de Zamora ¿En 
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qué ha cambiado su vida en estos tres años? Hay un antes y un después 
de ser obispo. Recuerdo la primera vez que vine a Zamora, mis amigos 
quisieron acompañarme, pero les pedí que no lo hicieran. Cogí mis cosas, 
mi coche y la primera parada que hice fue en el Cristo del Carrascalejo. 
Allí me puse en manos del Señor, consciente de que iniciaba una nueva 
etapa en mi vida. Siento que no me ha abandonado en la misión. Cuando 
el Señor llama a una tarea como esta, funda por dentro a quien se pone 
en sus manos, da la paz y la cordialidad suficientes para afrontar el reto 
que le pide. 

 
Un obispo no deja de ser un líder con un cierto poder sobre miles de fie-

les ¿No puede caer en la tentación de la auto-referencialidad? 
Como obispo, puedo tener la tentación de la vanidad, de mirarme 

constantemente a mí mismo, de olvidarme de la cruz… son tentaciones 
que pueden aparecer una y otra vez, pero sé que solo desde el misterio 
de Cristo, desde la oración puedo superarlas. La confianza en Él me 
fortalece y me pone en el camino de la fecundidad episcopal. “La humil-
dad es la verdad” dirá Santa Teresa. 

 
¿Está contento entre nosotros? 

Estoy plenamente feliz en la diócesis de Zamora. Eso no significa 
que no haya tenido que afrontar problemas personales y estructurales, 
pero siempre he intentado hacerlo con la mano tendida, afrontando con 
mansedumbre las diferencias y creando puentes. Está claro que gobernar 
exige también tomar decisiones y estas no siempre son bien recibidas por 
todos. En otras ocasiones también me equivoco y tengo que pedir per-
dón. 

 
¿Qué cree que ha aportado en estos años al estilo de la vida diocesana? 

Vivimos un tiempo nuevo, ni mejor, ni peor. La llegada de un obispo 
a una diócesis se acompaña siempre de nuevos acentos. En estos tres 
años he ido tomando decisiones, todas ellas meditadas a los pies de la 
cruz para encontrar luz y crear puentes. La historia dirá en qué medida 
he acertado o me he equivocado. 

 
¿Cuál es el estilo que le gustaría que asumiera la Iglesia zamorana? 

Como el papa Francisco escribió en Evangelii Gaudium, también yo 
“sueño con una opción misionera capaz de transformarlo todo, para que 
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las costumbres, los estilos, los horarios, el lenguaje y toda estructura ecle-
sial se convierta en un cauce adecuado para la evangelización del mundo 
actual más que para la autopreservación”. 

Mi deseo sería hacer todo lo anterior de manera sinodal, en equipo, 
por eso aquí no sobra nadie y siempre nos faltará alguien. Caminamos 
hacia un modelo de Iglesia más participativo, con más mujeres en los ór-
ganos de gestión, con laicos en decisiones importantes, con diáconos per-
manentes asumiendo servicios relevantes. Vamos caminando, estoy 
contento, pero aún queda mucho trecho por recorrer. 

 
¿Cómo ve el estado de ánimo de los creyentes zamoranos? 

A veces caemos en la tentación del desánimo, algunos dicen que 
“somos pocos y ya mayores”, pero la alegría del Evangelio llena el co-
razón, libera de la tristeza y del vacío interior, por eso he insistido en 
cultivar la esperanza en las comunidades. La fe está llamada a pervivir y 
a ser fermento espiritual. 

 
Recientemente, participó en Roma en una visita al papa junto al 

resto de obispos españoles. ¿Cómo ve el futuro de las vocaciones? 
Hay pocos seminaristas, pocos consagrados, es verdad, y es mo-

mento de pedir insistentemente a Dios que nos regale vocaciones su-
ficientes, pero lo que necesitamos es trabajar pastoralmente para que 
haya cristianos comprometidos, familias creyentes, comunidades vivas. 
Con la oración y el trabajo pastoral las vocaciones llegarán. Tenemos que 
cultivar la mística de nuestra gente, ayudarles a tener experiencia de 
Dios, a situarse en el mundo desde su condición bautismal, no solo mi-
rando a Jesús como referente, sino participando desde su mismo modo 
de ver. Si enseñamos a mirar con los ojos de Jesús todos nos haremos se-
mejantes al Maestro. 

 
¿Puede aportar la Iglesia algo a la sociedad zamorana? 

La diócesis de Zamora ni está, ni estará en las lógicas de los partidos, 
pero se siente obligada a ser un activo social, a estar de otra manera y 
ser fermento en la sociedad, potenciando el diálogo como herramienta 
esencial para la construcción de la sociedad y del bien común. 

Por desgracia, en la plaza pública hoy se impone el monólogo, el ruido 
y los intereses particulares y, así, se fractura el modelo de civilización que, 
con esfuerzo y sacrificio, hemos conseguido y estamos llamados a mejorar. 
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No somos un partido político, pero tampoco neutrales, ni cómplices, por eso 
no estamos dispuestos a ponernos de perfil y a mirar qué pasa ahí fuera sin 
tener una palabra, sin sumarnos a proyectos que busquen el bien de todos. 
Queremos construir. Lo que somos y lo que tenemos es para evangelizar 
y para servir a la sociedad en la que estamos. Por eso tenemos que salir de 
las sacristías y proponer alternativas desde nuestra esencia creyente, estar 
en todos los foros, aunque no se nos espere. 

Mi despacho y mi casa están abiertos a todos: los políticos y las 
instituciones lo saben; los curas lo saben; el Pueblo de Dios lo sabe. Y la 
mayoría lo experimenta para alegría de este obispo. 

 
Uno de los grandes problemas de la Iglesia en España ha sido el de la 

pederastia ¿Cómo lo ha afrontado en Zamora? 
Yo llevo años trabajando en este ámbito. Ya en Murcia escuché y 

asesoré a víctimas, pero la Iglesia ha perdido el relato en cuestión de 
los abusos. Por mucho que hablemos de las víctimas y de su dolor, por 
mucho que pongamos en marcha programas de reparación global, por 
mucho que nos enmendemos la plana, aceptémoslo: Hemos perdido el 
relato. 

Tenemos que cambiar la lógica narrativa porque es tiempo de reco-
nocer errores y de pedir perdón. Esto no es un ejercicio sencillo, re-
quiere humildad, exige reconocer nuestra herida, la debilidad de nuestra 
condición humana. 

Y junto a este reconocimiento del dolor causado, y en muchas oca-
siones encubierto, tenemos que trabajar para que no se vuelva a pro-
ducir ningún abuso: ni de poder, ni de conciencia, ni sexual. Desde el 
primer día de mi episcopado aposté por formar un equipo interdisciplinar 
que fuese, y así está siendo, foco de prevención para todos los agentes 
que en esta diócesis trabajan con menores y personas vulnerables. A día 
de hoy el recorrido es muy positivo: formamos dentro y estamos ya ex-
portando experiencias y formación del camino recorrido a otras diócesis. 
Estamos muy orgullosos del trabajo realizado. 

 
¿Cómo ha colaborado con las diferentes instituciones que han investi-

gado los casos de pederastia? 
Abusos y Evangelio son incompatibles, por eso hemos mantenido 

colaboración estrecha con cuantos han querido buscar la verdad 
sobre este tema. Transparencia absoluta con medios de comunicación, 
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con la Conferencia Episcopal Española, con Cremades y Calvo sotelo, 
con el Defensor del Pueblo... Hemos ofrecido todo lo que está de nuestra 
mano para ayudar a quien se considere víctima, pero a día de hoy nadie 
ha llamado a la puerta de la Oficina del Menor para denunciar un abuso. 
Y hemos insistido en que lo hagan a cuantos han publicado alguna infor-
mación al respecto. 

 
Otro de los campos en los que ha dado grandes pasos es el de la econo-

mía. ¿No tiene miedo de que le acusen de ser un obispo especialmente 
preocupado por los dineros? 

La iglesia no está para ganar dinero, es una institución orientada a la 
evangelización y para mantener esta encomienda tenemos que gestionar 
bien los recursos. Además de los trabajadores que desempeñan diferentes 
tareas para la diócesis y de los sacerdotes que atienden sus múltiples com-
promisos pastorales, más de 400 templos, casas parroquiales y edificios, al-
gunos en ruinas, nos obligan a buscar nuevas fórmulas que nos permitan 
gestionar el patrimonio humano y material. Lo que hemos recibido hemos 
de cuidarlo para que siga siendo de todos y para todos. 

Hemos explorado diferentes vías para una gestión más eficiente, 
humana y acorde con la doctrina social de la Iglesia: convenios de 
uso, ventas de edificios, alquileres sociales, la Fundación ZamorARTE… 
Creemos que con este tipo de fórmulas todos salimos reforzados y nos 
acercamos a la necesaria sostenibilidad. No hay vuelta atrás. Tenemos 
que trabajar para conseguirlo en el horizonte de esta década sin olvidar 
que todo lo que hagamos está al servicio del culto, de la atención humana, 
de la promoción de la cultura, de los proyectos solidarios y asistenciales 
y, sobre todo, de los más frágiles y vulnerables. 

 
Recordamos que en sus primeros días de episcopado habló de transpa-

rencia. ¿Por qué es tan importante para usted? 
Porque no tenemos nada que ocultar. Hemos trabajado para hacer 

que la diócesis de Zamora pase en poco más de dos años a ser considerada 
la más transparente de España, así lo ha publicado la Fundación Haz, 
constituida por un grupo de profesionales independientes para impulsar 
el buen gobierno, la transparencia, la rendición de cuentas y el impacto 
social de las instituciones. 

Quizá, por esta nueva manera de situarnos frente a la economía, se 
haya incrementado la cifra de los contribuyentes zamoranos que mar-
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can la X en su declaración de la renta. Son muchos más los que nos dan 
que los que nos siguen. ¿Por qué? Porque hay una percepción de lo que 
la institución es y hace en la sociedad. 

 
¿Cuáles son sus retos principales? 

Las periferias, sin duda. Los últimos seguirán siendo nuestra mi-
sión principal. Y en Cáritas tenemos nuestro buque insignia. Cáritas re-
presenta nuestras manos, nuestro corazón, nuestros pies en el mundo de 
la pobreza. Al obispo de Zamora le preocupa, y mucho, que no perdamos 
el relato en el que se la juega la credibilidad de la Iglesia y del Evangelio 
al que sirve: la caridad, la justicia social, la defensa de la vida, la mirada 
compasiva al pobre e inmigrante, a los descartados, a los que sufren pro-
blemas mentales. 

 
El patrimonio ha sido otro de los ejes fundamentales de su episcopado 

¿Por qué? 
La Iglesia de Zamora promovió a lo largo de los siglos una intensa 

producción artística que nos permite mantener a día de hoy un ingente 
patrimonio cultural de notable trascendencia religiosa, social e his-
tórica. A las manifestaciones arquitectónicas, pictóricas y escultóricas 
que tutelamos, se le suman las obras textiles, las rejerías, la orfebrería y 
un espectacular patrimonio documental y bibliográfico. Todo este legado 
conforma una importante documentación sin la cual sería imposible com-
prender la historia de esta tierra y de sus gentes. 

Es indudable que este extraordinario legado ha pervivido en un óp-
timo estado de conservación gracias al celo de la comunidad cristiana, 
que lo asumió como recurso necesario para la evangelización y como ele-
mento identitario. Queremos seguir preservando este patrimonio en las 
mejores condiciones para cumplir con sus fines propios, pero también 
para dinamizar y publicitar los atractivos turísticos y culturales de Zamora 
en orden a su promoción social, cultural y económica. 

 
¿Qué papel juega en todo esto la creación de la Fundación ZamorArte? 

La Fundación ZamorArte quiere ser el instrumento para impulsar la 
conservación, restauración, protección, investigación y difusión del pa-
trimonio y del legado cultural perteneciente a la Iglesia de Zamora. Con 
ZamorArte queremos buscar un nuevo modelo de gestión que conciba 
el patrimonio cultural no como un lastre o elemento pasivo, sino como 
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un factor de generación de recursos en orden a su propia sostenibili-
dad y al desarrollo económico y social del territorio. Desde esta clave, 
la fundación ya está trabajando en La Milla Románica (www.lamillaro-
manica.com) y en otros proyectos que van a suponer un impulso para el 
desarrollo integral de la provincia. 

 
¿Qué hay de esos nuevos proyectos con el ayuntamiento, con la di-

putación, con Las Edades y otras instituciones? 
Estamos muy ilusionados. Hemos creado equipos de trabajo que 

están avanzando en múltiples líneas y que pronto, esperamos, darán re-
sultados. Poco a poco iremos viendo cómo la Iglesia zamorana se con-
vierte en un activo social porque la fe no se lleva bien con el inmovilismo, 
está constantemente buscando la manera de ser fermento en la sociedad. 
Si Dios quiere, todas esas cosas en las que estamos trabajando harán que 
podamos echar una mano al desarrollo integral de esta tierra. 

 
D. Fernando, ha sido un placer charlar con usted. Feliz día de san 

Francisco de Sales y que Dios siga guiando sus pasos. 
 
 

EL OBISPO CLAUSURARÁ EL JUBILEO 
FRANCISCANO 

 
31/01/2024 

 
El primer Belén Navideño nació en la pequeña localidad italiana de 

Greccio hace 800 años. San Francisco de Asís fue el impulsor de este 
acontecimiento histórico y, todo ello, por su anhelo de ver “con los ojos 
del cuerpo” el misterio de la Encarnación. 

Fue Francisco de Asís quien decidió en 1223 recrear en una recóndita 
cueva el nacimiento de Jesús. Sin saberlo, iniciaba así la tradición bele-
nista que se ha mantenido hasta nuestros días, siendo España uno de sus 
mayores exponentes. Tal es así que en el año 2022 se declaró Manifes-
tación Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial. 

La familia franciscana iniciaba el 8 de diciembre de 2023 un Jubileo 
extraordinario y se ofrecía a los fieles ganar la indulgencia plenaria, bajo 
ciertas condiciones con el fin de “promover la renovación espiritual de 
los fieles y desarrollar la vida de la gracia para los fieles que visiten las 
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iglesias atendidas por familias franciscanas en todo el mundo y se de-
tengan ante los belenes allí instalados”. 

 
El jubileo en Zamora 

La diócesis de Zamora se unió a este jubileo y por este motivo los 
conventos de la familia franciscana han instalado, hasta el próximo 2 de 
febrero (Festividad de la Presentación del Señor en el Templo), belenes 
navideños ante los que se permite a los fieles orar, una de las presmisas 
para alcanzar la indulgencia plenaria. 

Precisamente, el viernes 2 de febrero, monseñor Fernando Valera 
clausurará este jubileo extraordinario con su visita a algunas de estas co-
munidades de vida contemplativa. A las 10:30 horas celebrará la euca-
ristía junto a las monjas clarisas de Villalobos, a las 12:00 horas 
compartirá un momento de oración con la comunidad de claras de Villal-
pando, y a las 19:00 horas presidirá la eucaristía con motivo de la Vida 
Consagrada en la iglesia zamorana de Santa María de la Horta. 

 
 

REFLEXIÓN SOBRE EL PROBLEMA DE 
AGRICULTORES Y GANADEROS 

 
06/02/2024 

 
Los agricultores y ganaderos se movilizan estos días para denun-

ciar la crítica situación que atraviesan por las exigentes normativas 
ambientales, las fluctuaciones en los precios de los productos, la escasa 
flexibilidad de la Política Agraria Común y las consecuencias de la se-
quía. Todo ello -denuncian- les empuja a la ruina económica y al consi-
guiente abandono de sus explotaciones. 

Tal y como ha señalado el Pontificio Consejo Justicia y Paz, el tra-
bajo agrícola y ganadero merece “una especial atención, debido a la fun-
ción social, cultural y económica que desempeña, a los numerosos 
problemas que debe afrontar en el contexto de una economía cada vez 
más globalizada, y a su importancia creciente en la salvaguardia del am-
biente natural”. No podemos, por tanto, vivir de espaldas a este sector 
porque descuidarlo acarrearía graves consecuencias para la vida y para 
la economía de nuestra provincia. En este contexto de crisis, la Iglesia 
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quiere elevar su voz a favor de quienes trabajan incansablemente 
para alimentar a nuestras comunidades, generando actividad en la 
zona rural, desempeñando un papel fundamental en la gestión soste-
nible del territorio y sosteniendo la identidad de nuestra historia y 
tradiciones. 

Hace unos días, un joven zamorano manifestaba desde su tractor que 
“nos están robando el futuro. No nos dejan ganarnos la vida con nuestra 
profesión”. Su grito desesperado no debería pasar desapercibido para la 
comunidad, porque no es el problema de unos pocos sino de todos. Como 
obispo de Zamora, invito a toda la sociedad a una profunda reflexión 
sobre el significado del trabajo del campo, a valorar y apoyar las felices 
experiencias de cooperativismo que fortalecen el sector, a reconocer el 
esfuerzo de quienes producen los alimentos que llegan a nuestras mesas, 
a entender las dificultades por las que atraviesan los productores y a acep-
tar su legítimo derecho a la huelga como recurso inevitable para obtener 
el beneficio proporcionado que buscan. 

Para los cristianos la agricultura y la ganadería son vocaciones 
sagradas, en ellas se expresa la responsabilidad dada por Dios de cuidar 
y cultivar la tierra. Por eso, los agricultores y ganaderos establecen una 
especial conexión espiritual con la naturaleza, contribuyendo al equilibrio 
y a la armonía en la creación y, a largo plazo, garantizando la salud de la 
tierra que Dios ha confiado a la humanidad. 

Las administraciones públicas deberían posibilitar que los hom-
bres y mujeres del campo puedan seguir desarrollando su actividad 
en beneficio de toda la comunidad y asegurar su relevo generacional. 
Este es uno de los grandes desafíos que, Dios lo quiera, debería afrontarse 
con políticas capaces de integrar al sector en una economía moderna, su-
perando el asistencialismo y generando márgenes justos de beneficios en 
la cadena de producción y distribución de los alimentos. 

Pido a la comunidad cristiana que ore por el trabajo digno de 
todos, especialmente por el de los agricultores y ganaderos de nuestra 
provincia. Les pido también a estos que, en medio de tanta incertidum-
bre, no pierdan la esperanza de ganar su sustento de una forma digna y 
de esta manera puedan atender a las necesidades materiales, sociales, cul-
turales y espirituales de sus familias. Así sea. 

 
† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 

Obispo de Zamora 
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EL OBISPO DIRIGE LOS EJERCICIOS ESPIRITUALES 
PARA EL CLERO EN JAÉN 

 
09/02/2024 

 
El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, ha dirigido esta se-

mana los ejercicios espirituales al clero diocesano de Jaén. Han partici-
pado un total de 29 sacerdotes en la Casa de Espiritualidad de San Juan 
de Ávila de La Yedra. Junto a estos sacerdotes ha participado también el 
obispo de Jaén, Sebastián Chico. 

 
 
D. FERNANDO VALERA, EN EL MIÉRCOLES DE 

CENIZA, INVITA A ESCUCHAR EL GRITO DE LOS 
OPRIMIDOS 

 
14/02/2024 

 
El obispo, D. Fernando Valera, y los canónigos que conforman el 

cabildo catedralicio han celebrado en la S. I. Catedral, a las 10:00 horas, 
el miércoles de ceniza, día santo de oración y ayuno que inicia la cua-
resma y, por tanto, el camino hacia la Pascua.  La ceniza, obtenida de la 
incineración de los ramos bendecidos en el Domingo de Ramos del año 
anterior, fue impuesta en forma de cruz en la cabeza de los asistentes para 
recordarles el comienzo de los 40 días de penitencia e invitarles a la con-
versión. 

Mons. Fernando Valera en su homilía reconoció que, como dice el 
Evangelio, en la vida conviven el trigo y la cizaña, e invitó a los presentes, 
de la mano del Espíritu, a adentrarse “en ese lugar a veces terrible y des-
ierto de la interioridad”, que es donde “se encuentra el centro de la reve-
lación de Dios”, el lugar en el que se experimenta, como apuntó 
Kierkegaard, el Temor y el Temblor. 

Citando al profeta Oseas, el prelado indicó que “La Cuaresma es el 
templo de gracia en el que el desierto vuelve a ser el lugar del primer 
amor, el lugar en el que Dios educa a su pueblo para que abandone sus 
esclavitudes y experimente el paso a la vida. Porque, continuó Valera, “la 
experiencia de la fe es la de un Dios vivo que se encuentra en el fondo 
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del desierto que todos tenemos en el corazón”. A Dios no lo podemos 
contener, pero sí experimentar en su infinitud. Por eso, la Cuaresma es 
una oportunidad de conversión, es una ocasión para crecer en libertad y 
experimentar la alegría que eso comporta. 

En el desierto de la interioridad, añadió el obispo, “escuchamos los 
gritos de tantos hermanos oprimidos por la violencia, el hambre, la sole-
dad, la trata, el abuso, la soledad…”. 

El obispo pidió a los presentes que renunciasen a otros dioses y a 
que se detuvieran “ante la presencia de Dios, en la carne del prójimo”. 
El camino de la oración, la limosna y el ayuno acaban con los ídolos que 
agobian y aprisionan, y ponen al ser humano en la presencia del Dios que 
abre a una nueva esperanza. 

Terminó D. Fernando Valera su homilía pidiendo a la comunidad 
que en este tiempo de Cuaresma camine de la mano de María con esa 
nueva humanidad, la de los pequeños y humildes que no han sucumbido 
al encanto de la mentira. Ellos están siempre abiertos y bien dispuestos, 
son una fuerza silenciosa que sostiene al mundo. 

 
 
 

EL OBISPO PARTICIPA EN EL ENCUENTRO DE LA 
COMISIÓN DE SEMINARIOS DE LA CEE 

 
28/02/2024 

 
Monseñor Fernando Valera participa en la reunión de la Comisión 

Episcopal para el Clero y los Seminarios, organizada por la Conferencia 
Episcopal Española en Madrid y que finaliza hoy. «La espiritualidad li-
túrgica del presbiterio diocesano» es el tema de este X Encuentro de Di-
rectores Espirituales. 

El presidente de la Comisión, Mons. Joan Enric Vives, arzobispo de 
Urgell, junto con el obispo responsable de los directores espirituales en 
la Comisión Episcopal para el Clero y Seminarios, Mons. Salvador Cris-
tau, obispo de Tarrasa, fueron los encargados de la oración de bienvenida 
y de la acogida a los participantes el lunes, 26 de febrero, a las 16:30 
horas. 
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Claves para la formación litúrgica 

El subsecretario del Dicasterio para el Culto Divino y la Disciplina 
de los Sacramentos, Mons. Aurelio García Macías, ofreció una ponencia 
sobre «El presbiterio: dispensador de los ministerios de Dios» en la pri-
mera jornada. 

Ayer, martes 27, Mons. Aurelio García Macías reflexionó sobre las 
«Claves para la formación litúrgica de los presbíteros y en el seminario». 
La jornada continuó durante la tarde con la charla del sacerdote de la 
diócesis de Tarrasa y profesor de Liturgia en el Instituto de Liturgia del 
Ateneo Sant Pacià de Barcelona, Eduardo Pire, sobre la «Eucaristía: sa-
cramento de la caridad pastoral». 

Finalizarán las jornadas con el delegado de Liturgia de la diócesis 
de Málaga y profesor en el Centro Superior de Estudios Teológicos, D. 
Alejandro Pérez Verdugo, consultor técnico y asesor permanente del se-
cretariado de la Comisión Episcopal para la Liturgia, que ofrecerá hoy 
dos conferencias con los temas: «La liturgia de las Horas en la espiritua-
lidad del sacerdote diocesano secular» y «Liturgia de las Horas y vida 
sacerdotal». 

 
 

Secretaría General 
 
 

NOMBRAMIENTOS 
 

24 de enero de 2024 
 
DIOCESANOS 
– D. Juan Luis Martín Barrios, Prior de la Muy Antigua e Ilustre Co-

fradía de Caballeros y Damas Cubicularios de San Ildefonso y 
San Atilano de Zamora. 

 
ASOCIACIONES DE FIELES 
– Confirmación de elección y nombramiento de D. Antonio Dávila 

Rueda como Gobernador de la Muy Antigua e Ilustre Cofradía de 
Caballeros y Damas Cubicularios de San Ildefonso y San Atilano 
de Zamora. 
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DEFUNCIONES 
 

D. José Iglesias Rodrigo 

Falleció en Zamora, el 28 de enero de 2024, a los 96 años de edad y 
72 de ministerio sacerdotal. 

 
Biografía: 

Nació el 6 de mayo de 1927 en Bermillo de Sayago. Se ordenó sa-
cerdote el 19 de agosto de 1951. Ejerció los siguientes méritos y servicios: 
inició su ministerio como ecónomo de Fuentespreadas y encargado de 
Cuelgamures. Párroco de la parroquia de Fuentespreadas, por el concurso 
general de 1965, y tomó posesión de ella el 24 de septiembre de 1957. 
Fue Arcipreste de Valdegema en julio de 1968 hasta su cese en junio de 
1972. Fue nombrado párroco de Cuelgamures el 1 de junio de 1986, con 
Fuentespreadas. Prolongado su servicio en ambas parroquias hasta que 
se jubiló en junio de 2003, que pasa a residir en Zamora. 

La celebración de las exequias fueron el día 29 de enero de 2024 en 
la parroquia de Bermillo de Sayago y, a continuación, su cuerpo fue in-
humado en el cementerio de la localidad. 

 
Descanse en paz, descanse en Dios. 
 
 

D. Alfonso-Bernardo Parra Cabo 

Falleció en Zamora, el 28 de febrero de 2024, a los 90 años de edad 
y 67 de ministerio sacerdotal. 

 
Biografía: 

Nació el 12 de marzo de 1933 en Zamora. Se ordenó sacerdote el 24 
de junio de 1956. Ejerció los siguientes méritos y servicios: Coadjutor 
de Fuentesaúco, el 28 de julio de 1956. Ecónomo de Gáname y Encar-
gado de Fresnadillo, el 26 de septiembre de 1957. Encargado de Fadón, 
el 22 de junio de 1960, cesando en Fresnadillo. Ecónomo de Castronuevo, 
el 7 de mayo de 1963. Encargado de Pobladura de Valderaduey, en 1968. 
Encargado de Belver de los Montes, el 13 de septiembre de 1975, cesando 
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en Pobladura de Valderaduey. Párroco de Castronuevo y Belver de los 
Montes, el 1 de junio de 1986. Prolongado estos encargos parroquiales 
el 28 de mayo de 1992. Encargado de Bustillo del Oro, el 13 de julio de 
1993. Encargado de Pobladura de Valderaduey, el 20 de septiembre de 
1994. Renovado los encargos pastorales de Párroco de Castronuevo y 
Encargado de Bustillo, Belver y Pobladura de Valderaduey, el 22 de julio 
de 1995. Cura Adscrito a la parroquia de San Lorenzo de Zamora, Cape-
llán del Convento de la Purísima Concepción de RR. Concepcionistas de 
Zamora y Consiliario de Cursillos de Cristiandad, el 3 de julio de 2007. 
Capellán de la Residencia Amor de Dios, de RR. Hermanas del Amor de 
Dios, el 17 de diciembre de 2008, cesando el 7 de enero de 2019. 

La celebración de las exequias fueron el día 29 de febrero de 2024 
en la parroquia de San Juan de Puerta Nueva en Zamora y, a continuación, 
su cuerpo fue inhumado en el cementerio San Atilano de Zamora. 

 
Descanse en paz, descanse en Dios. 
 
 

CIERRE DE LA COMUNIDAD DE HERMANAS DEL 
AMOR DE DIOS DE ALCAÑICES 

 
La comunidad de Hermanas del Amor de Dios, presentes en la Re-

sidencia para mayores “Virgen de la Salud” de Alcañices desde el año 
1992, en que abrió sus puertas esta residencia por iniciativa de Cáritas 
Diocesana, dejan su labor asistencial y apostólica debido a la avanzada 
edad de las hermanas y a la falta de vocaciones. 

La congregación de religiosas del Amor de Dios se hizo presente en 
la ciudad de Alcañices y el arciprestazgo de Aliste en el año 1968 
abriendo un centro educativo mixto (con residencia interna solo para 
niñas) que acogía a escolares tanto de Alcañices como de otros pueblos, 
impartiendo clases de párvulos y de Educación General Básica (EGB). 
Algunas de las niñas internas procedían de familias cuyos padres tuvieron 
que emigrar. Fueron muchas las monjas que pasaron por Alcañices sa-
crificando parte de su vida para ayudar a los demás. 

A parte de la labor educativa y del acompañamiento y asistencia a 
los ancianos, las Hermanas del Amor de Dios siempre han colaborado 
con las parroquias del arciprestazgo en la catequesis, la acción social o 
la celebración dominical en ausencia de presbítero. Ejemplo de ello, es 
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que también han formado parte del campamento arciprestal de Aliste  
creado en 1987 por los curas alistanos y, últimamente, una de las herma-
nas es miembro del equipo misionero, conducido por el párroco y el vi-
cario parroquial de varias unidades pastorales, que atienden a 43 
parroquias del Arciprestazgo de Aliste-Alba. 

El sábado, 17 de febrero de 2024, la iglesia de la Virgen de la Asun-
ción de Alcañices acogió una emotiva y concurrida eucaristía de acción 
de gracias, de homenaje y despedida a las cuatro últimas hermanas del 
Amor de Dios, que fue presidida por el Obispo de la Diócesis, Mons. Fer-
nando Valera Sánchez, y que concelebraron un nutrido grupo de sacer-
dotes, mayoritariamente alistanos. 

A esta comunidad de Hermanas del Amor de Dios el reconocimiento 
y gratitud por la actividad apostólica y servicios prestados a esta Iglesia 
de Zamora en el campo de la acción educativa, cuidado de los ancianos 
y enfermos, y pastoral parroquial, durante sus 56 años de permanencia 
en tierras alistanas. 

 
 

Información Diocesana 
Por la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social 
 
 
 

AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA 
ENTREVISTA A RAQUEL MARTÍN, SOBRE LA 

SITUACIÓN EN NIGERIA 
 

02/01/2024 
 
La iglesia de Nigeria está sufriendo la violencia atroz de grupos te-

rroristas y los cristianos de este país africano son mártires del siglo XXI 
que necesitan la ayuda de la Iglesia para poder sobrevivir. Sin ir más 
lejos, el día de Navidad hubo una matanza de 170 cristianos. 

Raquel Martín es responsable de Comunicación de Ayuda a la Igle-
sia Necesitada y explica con detalle la situación que viven los nigeria-
nos. 
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¿Qué está sucediendo en Nigeria? 

Nigeria es uno de los países más peligrosos para vivir la fe cristiana 
en todo el mundo. Nosotros tenemos un informe sobre la libertad religiosa 
que analiza cómo está este derecho en todos los países del mundo. Y este 
país de África siempre está en el mapa en el color rojo, de los más peli-
grosos para los seguidores de Jesús. Allí se están dando cita muchísimos 
grupos terroristas, en el norte está Boko Haram y en la parte central de 
un país enorme que es dos veces la dimensión de España, están atacando 
los terroristas de los pastores Fulani, que es una etnia de ganaderos que 
están atentando contra las aldeas cristianas. Es un fenómeno que se co-
noce muy poco, pero que está produciendo cantidad de asesinatos y de 
secuestros de sacerdotes casi semanales. Bueno, pues esta Navidad, estos 
terroristas de los Fulani han hecho un asalto a 26 aldeas, todas cristianas, 
de manera muy coordinada, de manera muy deliberada para arrasar contra 
nuestros hermanos cristianos en toda esta parte del cinturón central de 
Nigeria. Han acribillado a balazos y han matado a casi 200 personas, 
como dices, hay 170 fallecidos y hay muchísimos heridos en los hospi-
tales, por lo que la cifra aumentará todavía más. 

 
¿Qué hace el Estado de Nigeria?, ¿Cómo se les protege? 

Este país es un país muy débil en las estructuras. En el gobierno im-
pera la corrupción, el ejército no tiene casi autoridad ni poder, la policía 
mira para otro lado o no actúa... La iglesia nigeriana clama al cielo pi-
diendo mayor protección y que se investiguen estos ataques terroristas y 
se procese a los culpables. Son muertes de inocentes. Víctimas que no 
han hecho absolutamente nada más que ser cristianos. 

 
¿De qué manera podemos colaborar con Ayuda a la Iglesia Necesitada? 

Desde nuestra fundación, que es una fundación de la Santa Sede, 
trabajamos para sostener a estas comunidades discriminadas, marginadas, 
perseguidas en todo el mundo y más en Nigeria, que como digo es uno 
de los países más difíciles para vivir la fe de los cristianos. No solo lo 
decimos nosotros, lo dicen muchísimos organismos internacionales que 
estudian la libertad religiosa. Tenemos proyectos para garantizar la se-
guridad de nuestros cristianos allí, fortalecer a la iglesia, darles coches 
para que no sean secuestrados, poner vallas en muchísimos conventos de 
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las religiosas, sostener a los sacerdotes que son el pilar del consuelo, etc. 
La colaboración es fundamental para mantenerles y también, sobre todo, 
la oración. Nos piden que estemos unidos a ellos, que no les olvidemos 
en esta cruz que tienen que llevar ahora los cristianos en Nigeria. 

 
 

LA CASA DE LA IGLESIA, UN ESPACIO EN EL QUE 
“CABEMOS TODOS” 

 
09/01/2024 

 
Es de todos conocido que, durante más de 200 años de existencia, el 

seminario San Atilano ha sido un referente cultural y religioso; no solo 
para la capital, sino para toda la provincia de Zamora. Y lo seguirá siendo 
en esta nueva etapa inaugurada por el actual obispo Mons. Fernando Va-
lera, quien pretende no solo la continuidad del seminario como lugar de 
promoción vocacional y de formación de futuros sacerdotes, sino que, 
atendiendo a las necesidades y los tiempos que corren, este espacio sea 
«La Casa de la Iglesia», es decir, la casa de todos. Un hogar grande no 
solo por la amplitud, luminosidad y versatilidad de unas instalaciones re-
cientemente reformadas, sino también porque pretende ser lugar de aco-
gida y encuentro enriquecedor para creyentes y no creyentes. 

El actual director de la Casa de la Iglesia es el sacerdote diocesano, 
D. Ángel Carretero Martín, quien explica en esta entrevista las posibili-
dades que ofrece este espacio. 

 
La Casa de la Iglesia es un inmueble diocesano que desde hace algún 
tiempo cobija diferentes realidades, tanto eclesiales como sociales o ci-
viles ¿Por qué surge esta necesidad o esta intención de abrir sus puertas 
a todos? 

Decía el papa Francisco en la última JMJ de Lisboa que en la Iglesia 
cabemos todos. Pero ya mucho antes, don Fernando, nuestro obispo, 
cuando me pidió que tomara las riendas de la dirección de esta casa me 
mostró su deseo de que lo fuera de todos y para todos, no sólo actividades 
pastorales o de carácter religioso, sino también culturales o de carácter 
civil. No descubro nada nuevo, si digo que hay firmados convenios con 
fundaciones o con el Ayuntamiento de Zamora. Además, aquí se están te-
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niendo talleres de música para niños, asambleas deportivas de diferentes 
federaciones, conciertos, clases de dramaturgia, clases de idiomas para 
extranjeros, congresos de médicos, de farmacéuticos, de enfermeras... 
Así que, el espectro es bien amplio y hay semanas y fines de semana con 
mucha vida en la casa. 

 
¿Con qué personal cuenta la Casa de la Iglesia? 

Hay un equipo de siete personas entre ordenanzas, limpiadoras, man-
tenimiento, el contable y yo mismo. 

 
¿Cuáles son las instalaciones de las que dispone la Casa de la Iglesia? 

El patio claustral –donde se hace el concierto de las velas en San 
Pedro– y el teatro son los espacios más conocidos por los zamoranos, 
pero la Casa de la Iglesia ofrece más posibilidades. En la planta calle te-
nemos cinco salas con diferentes capacidades y tres despachos. En la 
planta 1ª hay dos salas de reuniones y otras dos aulas. También hay un 
aula polivalente, el salón de actos con capacidad para 90 personas y otro 
despacho. Por supuesto, están los comedores, el frontón, y el pabellón 
cubierto. En la parte de hospedería contamos con 22 habitaciones y una 
capacidad máxima de 70 personas; habitaciones que se pueden hacer in-
dividuales, dobles o triples, con posibilidad de desayunar, también de 
comer y de cenar. Trabajamos con caterings externos. 

 
 

LECCIÓN DE TEOLOGÍA Y ENTREGA DE PREMIOS DE 
DIBUJO 

 
11/01/2024 

 
El Centro Teológico diocesano San Ildefonso continúa con el ciclo 

de conferencias en torno a la Biblia. Mañana, 12 de enero, el presbítero 
D. Agustín Crespo reflexionará sobre la Composición y unidad del 
Nuevo Testamento. La charla tendrá lugar en la Casa de la Iglesia a las 
17:30 horas. 

Tras esta sesión, el teatro del Seminario acogerá a las 18:30 h. la 
entrega de premios del Certamen de Dibujo organizado por la delegación 
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diocesana de Enseñanza. En la entrega de premios estarán presentes la 
Fundación Santa María la Real, la Fundación Iberdrola, la Junta de Cas-
tilla y León y Caja Rural. 

 
Más conferencias 

La próxima lección de Teología se celebrará el 1 de marzo y la im-
partirá la profesora de Religión, Dña. Verónica Núñez, que hablará 
sobre Grandes temas del Nuevo Testamento. 

En abril, cierra el ciclo de conferencias sobre la Biblia D. Fernando 
Toribio quien ha preparado una charla con el título: Lectura creyente de 
la Biblia. 

Todas las ponencias del ciclo sobre la Biblia tendrán lugar en el Se-
minario san Atilano/Casa de la Iglesia a partir de las 17:30 horas. 

Además, el Centro Teológico también ofrecerá como complemento 
de esta formación continua para cualquier interesado, una Jornada de Re-
flexión, en este caso sobre Inteligencia Artificial; un café-tertulia junto 
al psicólogo Alfonso Salgado para hablar del suicidio; y por último, se 
organizarán conferencias puntuales a lo largo del curso sobre la visión 
cristiana del mundo. 

 
 

“LOS CURAS DE ZAMORA SON HÉROES” 
 

12/01/2024 
 
El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, abordó ayer temas de 

actualidad y de interés para la Iglesia, tanto la diocesana como la univer-
sal, en el Club La Opinión-El Correo de Zamora, en el que participó de 
forma especial el redactor jefe de Religión Digital, D. Jesús Bastante. Se 
trata de un foro, dirigido por Dña. Carmen Ferreras, que busca ahondar 
en temas de actualidad para los protagonistas. 

De esta forma, monseñor Valera se mostró “optimista”, como él 
mismo se define, a la hora de valorar el presente y futuro de la Iglesia. 
Tal es así que recordó que, precisamente, la Iglesia cuando más se ex-
pandió fue durante “su persecución”. Por tanto, si la Iglesia es “así” es 
porque Dios quiere este “rostro” de la Iglesia. Hay que confiar en el Es-
píritu y “poner todo” en manos del Señor. 
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Por otra parte, defendió a capa y espada al clero zamorano a los que 
definió como “héroes”. Los sacerdotes ejercen un servicio en una situa-
ción “muy complicada” porque han de atender muchas localidades y ade-
más con población muy envejecida. 

El prelado también se mostró como firme defensor del papa Fran-
cisco quien ha recibido ataques y críticas muy duras, incluso, desde el 
propio seno de la Iglesia, especialmente en las últimas semanas por su 
apoyo a la bendición de las parejas en “situaciones irregulares” o parejas 
homosexuales. En este sentido, el obispo apuntó al “demonio” que siem-
pre quiere acabar con el bien. Fue muy claro: “no entiendo esas críticas, 
ni desde dentro ni desde fuera”. 

No dudó tampoco a la hora de hablar de los abusos cometidos por 
miembros de la Iglesia. “Nos tiene que doler, aunque hubiera un solo 
caso”, e insistió en que hay que colocarse a los pies de las víctimas. “Hay 
que entrar en todo, también en el tema económico” añadió el prelado. 

 
Religión Digital 

El portal de información religiosa, Religión Digital, recoge hoy una 
crónica de la jornada de ayer en la que su redactor jefe, D. Jesús Bastante, 
tuvo un papel fundamental quien, además, reconoció sentirse “muy bien 
acogido” cada vez que viene a Zamora. 

Religión Digital da especial importancia a las palabras que pronun-
ció el obispo con relación a los abusos y destaca también el apoyo sin fi-
suras al papa Francisco que manifestó don Fernando. 

 
 

CÓMO GANAR LA INDULGENCIA PLENARIA EN EL 
ANIVERSARIO DE GRECCIO 

 
16/01/2024 

 
La diócesis de Zamora se ha sumado a los actos conmemorativos 

del VIII centenario del Nacimiento de Greccio. Tal es así que las monjas 
clarisas del Tránsito y la comunidad de clarisas del convento de Santa 
Clara (calle Miguel Unamuno) han instalado sendos belenes en sus capi-
llas para que puedan ser visitados por el público y también poder ganar 
la indulgencia plenaria. Pero no sólo en la capital, también han instalado 
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sus nacimientos las comunidades de clarisas de Benavente, Villalpando 
y Villalobos. Permanecerán abiertos hasta el 2 de febrero. 

El octavo centenario de la creación del Belén de Greccio marcó un 
hito en la tradición navideña, tuvo lugar en el año 1223 en la localidad 
italiana de Greccio, gracias a la inspiración de san Francisco de Asís. 

El Belén de Greccio es reconocido como uno de los primeros pese-
bres vivientes de la historia, una representación visual y viva del naci-
miento de Jesús. San Francisco, buscando revivir la humildad y 
simplicidad del momento del nacimiento de Cristo, organizó esta repre-
sentación en la Nochebuena de 1223. 

La comunidad de Greccio se une a las festividades con una serie de 
eventos especiales que incluyen representaciones teatrales, conciertos de 
música sacra y actividades culturales. Además, se espera la presencia de 
peregrinos y visitantes de todo el mundo que desean sumarse a esta ce-
lebración única. 

Este aniversario ofrece a todos la oportunidad de reflexionar sobre el 
significado más profundo de la Navidad y ganar la indulgencia plenaria. 

 
 

MÁS DE 300 NIÑOS PARTICIPAN EL SÁBADO EN LA 
CONVIVENCIA DE INFANCIA MISIONERA 

 
18/01/2024 

 
La delegación diocesana de Misiones organiza un año más la convi-

vencia de Infancia Misionera en la que participarán, según los cálculos 
previstos, más de 300 niños llegados de diferentes parroquias de la dió-
cesis, tanto de la capital como de la zona rural. Los destinatarios de esta 
convocatoria son niños y niñas de 1º a 6º de Primaria. 

La jornada se desarrollará en el Seminario San Atilano-Casa de la 
Iglesia desde las 11:30 h. y hasta las 17:00 h. En este tiempo los niños 
participarán en talleres lúdicos y formativos, habrá cine, gymkana y al-
gunas sorpresas más. 

Las colectas de Infancia Misionera se pueden ingresar en las cuentas 
de OMP-Zamora: 

– CAJA RURAL: ES89 3085 0083 1024 3961 7610 
– BANCO SANTANDER: ES64 0075 5702 7307 0256 5796 / Có-
digo Bizum: 00500 
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MONS. ARGÜELLO PARTICIPA EN LA FORMACIÓN 
PERMANENTE DEL CLERO ZAMORANO 

 
18/01/2024 

 
El arzobispo de Valladolid, Mons. Luis Argüello, ha dirigido esta 

mañana la formación permanente del clero zamorano que se encuentra 
en un proceso formativo sobre el documento de la Conferencia Episcopal 
Española: El Dios fiel mantiene su alianza. Un encuentro en el que medio 
centenar de sacerdotes diocesanos, convocados por el obispo de Zamora 
a través de la vicaría del Ministerio Ordenado y los Ministerios Laicales, 
reflexionan sobre este documento oficial de la Iglesia española. Este do-
cumento es una propuesta para ayudar a poner en relación “lo que no- 
sotros creemos, que es nuestra fe trinitaria, con la concepción de la per-
sona, con la vida familiar y la relación que esto tiene con el bien común”, 
ha explicado el arzobispo de Valladolid. 

La jornada ha finalizado con la comida en el Seminario-Casa de la 
Iglesia. 
 
 

FESTIVIDAD DE SAN ILDEFONSO 
 

22/01/2024 
 

La iglesia arciprestal de San Pedro y San Ildefonso de Zamora cele-
bra el 23 de enero, la festividad de san Ildefonso, patrón de la ciudad de 
Zamora, con una eucaristía a las 19:00 horas presidida por el obispo, 
Monseñor Valera. A continuación, habrá un aperitivo en el convento de 
Las Marinas y se realizará una visita guiada por sus instalaciones. 
 

¿Quién fue san Ildefonso? 

Es uno de los grandes santos españoles. Padre de la Iglesia, fue 
arzobispo de Toledo y es patrono de esta ciudad y de Zamora, donde 
se conservan sus restos puesto que cuando falleció se trasladaron 
hasta aquí por la invasión musulmana. 
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La Iglesia celebra su fiesta el 23 de enero y en ella se reconoce cómo 
en el siglo VII hizo una férrea defensa de la Inmaculada Concepción de 
la Virgen y de su virginidad. Luchó con fuerza contra las herejías de su 
tiempo y fue un ejemplo para todos los creyentes. 

 
 

JORNADA DE LA VIDA CONSAGRADA 
 

01/02/2024 
 
El día 2 de febrero se celebra la Jornada de la Vida Consagrada, fes-

tividad de la presentación del Señor en el Templo, y día para poner la 
atención en las personas que consagran su vida al Señor. Con este motivo, 
el obispo de Zamora presidirá mañana, 2 de febrero, una eucaristía en la 
iglesia de la Horta de Zamora. Posteriormente, habrá un tiempo de en-
cuentro en el que participarán religiosos y religiosas y miembros de ins-
titutos seculares de la diócesis, así como aquellos fieles que los 
acompañen en la celebración. 

 
Aquí estoy Señor, hágase tu voluntad 

Los obispos de la Comisión Episcopal para la Vida Consagrada con 
su lema “Aquí estoy, Señor, hágase tu voluntad” incluyen la plegaria 
evangélica con la actitud de quien se sabe llamado por Dios. Subrayan 
que, de este modo, la persona consagrada puede decir con plena concien-
cia y libertad: «¡Aquí estoy!». 

Más aún, quieren señalar que el «¡Aquí estoy!», con toda su fuerza, 
se convierte en «¡Aquí estamos!». “No solo porque donde un cristiano 
dice «yo» está diciendo «nosotros», sino porque el nosotros eclesial y de 
Vida Consagrada del momento que vivimos nos invita a ofrecernos y dis-
ponernos a buscar, procurar y hacer la voluntad divina como comunidad, 
dentro del pueblo de Dios en camino”, afirman en el mensaje. 

 
Compromiso de cumplir la voluntad de Dios 

En este sentido, indican que la segunda parte de la oración, el «¡Há-
gase tu voluntad!», encierra un compromiso profético para «Una Iglesia 
sinodal en misión». Porque cada persona consagrada “recibe el amor y 
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la llamada del Señor y su respuesta de amor y disponibilidad es, a la vez, 
individual y comunitaria”. 

También explican que “en esa respuesta se busca hacer la voluntad 
de quien llama, huyendo de caprichos personales y rechazando el pecado 
y, por supuesto, todo delito”. 

Por todo ello, son conscientes de que se han dado faltas graves en la 
Vida Consagrada “por las que no nos cansaremos de pedir perdón, reite-
rando al mismo tiempo nuestra voluntad de reparar integralmente a quien 
ha sido herido. En esto también se expresa el deseo de cumplir la voluntad 
de Dios”. 

 
 

APLHA: UNA CENA PARA HABLAR DE LAS COSAS DE 
LA VIDA 

 
01/02/2024 

 
La diócesis de Zamora, un año más, pone en marcha las cenas Alpha. 

Un encuentro donde adultos se reúnen en un ambiente distendido para 
cenar y compartir algunas reflexiones. Se trata de generar un espacio con-
fortable, acogedor y seguro donde, desde la libertad, cada uno pueda opi-
nar sobre cuestiones fundamentales de la vida. 

Las cenas Alpha se desarrollan todos los lunes en el comedor del Se-
minario San Atilano de Zamora. Los comensales acuden, no solo a de-
gustar un estupendo menú, sino que también visualizan vídeos cortos en 
los que aparecen situaciones cotidianas relacionadas con la fe que dan 
lugar a una posterior tertulia en las mesas. De esa forma, en cada una de 
las mesas hay un moderador que se encarga de abrir el diálogo y proponer 
algunas preguntas. Y como siempre, dicen los organizadores, desde la 
completa libertad. 

El equipo organizador lo componen varios laicos de diferentes pa-
rroquias y cada uno tiene un papel. Así las cosas, existen moderadores 
en cada una de las mesas, un anfitrión que recibe a los comensales, un 
equipo de cocina que elabora y compra los productos para la cena y, la 
parte menos visible, otro grupo reza en una capilla durante el transcurso 
de la cena. 

Laicos de Zamora y también de otros lugares de la diócesis donde 
se ha desarrollado Alpha destacan el “buen ambiente” que se respira en 
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los encuentros y agradecen la posibilidad que ofrece la diócesis, a través 
de esta actividad, para compartir inquietudes con otros que tienen las mis-
mas creencias y valores. 

 
 

LA XIV EDICIÓN DEL #CINEENVALORES VUELVE A 
LLENAR LAS SALAS DEL MULTICINES ZAMORA 
 

02/02/2024 
 
Cerca de una treintena de centros educativos han participado en la 

XIV edición de #CineEnValores, una iniciativa que pone en marcha la 
Delegación Diocesana de Enseñanza del Obispado de Zamora y que pre-
tende, a través de una cuidada selección de películas, ofrecer una pro-
puesta educativa construida sobre los valores humanos más universales. 

Han asistido alumnos de todos los niveles de Primaria, Secundaria, 
y Bachillerato. Por primera vez también se han unido alumnos de la Uni-
versidad de Salamanca que pasaron por ediciones anteriores y han soli-
citado participar. 

La Semana de #CineEnValores es una actividad, además, con voca-
ción solidaria puesto que el 50% de la aportación de cada alumno se des-
tina a un proyecto de desarrollo que Manos Unidas está apoyando en 
Camboya, concretamente a la mejora de las condiciones de vida de las 
niñas de un orfanato. 

La actividad está animada por los profesores de religión de los cen-
tros públicos y concertados y ya ha reunido, a lo largo de su historia, a 
más de 45.000 alumnos en torno a este proyecto educativo y solidario. 

En esta edición, las películas más aclamadas han sido Mavka, la his-
toria de un alma del bosque que se enfrenta a la elección imposible entre 
el amor y su deber como guardiana cuando se enamora de un humano, y 
Campeonex, la divertida aventura de los conocidos “campeones” que 
abandonan el baloncesto para adentrarse por error en el fascinante mundo 
del atletismo de la mano de una entrenadora novata. 

La Delegación Diocesana de Enseñanza agradece a todos los profe-
sores que han participado en esta iniciativa, procedentes en esta edición 
de los siguientes centros: Arias Gonzalo, Nuestra Señora de la Candelaria, 
La Villarina, Trilema, Corazón de María, Riomanzanas, La Hispanidad, 
Claudio Moyano, Río Duero, María de Molina, Sagrado Corazón de 
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Jesús, Juan XXIII, Santísima Trinidad, Sancho II, Divina Providencia, 
Nuestra Señora del Rocío, Jacinto Benavente, Miguel de Cervantes, Me-
dalla Milagrosa, Los Sauces, Aliste, Maestro Haedo, San José de Cala-
sanz, Universidad Laboral, León Felipe, Coreses y Universidad de 
Salamanca. 

 
 

“LA EDUCACIÓN ES EL PRIMER PASO PARA SALIR DE 
LA POBREZA”, CARMEN MORALES, MISIONERA 
 

09/02/2024 
 
Manos Unidas se encuentra esta semana presentando su campaña 

número 59, El efecto ser humano, en la que insisten en el factor humano 
como determinante en la erosión de la “madre tierra” y, por tanto, gene-
rador –a veces involuntario– de la pobreza en los países pobres. 

Habitualmente, se trata de territorios del Sur donde ya les asolan 
otros males como las condiciones climatológicas adversas o la corrup-
ción. Así las cosas, en este año 2024, desde la ONG católica insisten en 
que en nuestra mano está también contribuir al uso comedido de las fuen-
tes naturales y realizar un uso sostenible del entorno. 

En este contexto, la misionera de la congregación de La Asunción, 
Carmen Morales, visitó Zamora donde compartió su experiencia de más 
de 30 años en distintos países del continente africano. La religiosa, que 
estudió Biología, siempre se ha dedicado al ámbito de la educación y con-
sidera que es ese aspecto en el que hay que emplear todos los esfuerzos. 

“Los africanos tienen una riquísima cultura, pero necesitan amueblar 
bien su cabeza y su corazón. Invertir en su educación es luchar contra la 
pobreza futura”, explicó la misionera española quien agradeció también 
a Manos Unidas el trabajo que realiza por erradicar el hambre y la po-
breza en el mundo. De primera mano ha experimentado durante más de 
tres décadas que los proyectos de Manos Unidas salvan vidas y mejoran 
las de otros muchos que no tienen más opciones. 

El domingo, 11 de febrero, se celebra la Jornada Mundial de Manos 
Unidas y la recaudación de las parroquias se destinará íntegramente a 
esta ONG católica. 
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LA IGLESIA DE ZAMORA PRESENTE EN EL 
CONGRESO SOBRE LA FORMACIÓN PERMANENTE 

EN ROMA 
 

12/02/2024 
 
Del 6 al 10 de febrero ha tenido lugar en Roma el Congreso Interna-

cional para la Formación permanente de los Sacerdotes que ha organizado 
el Dicasterio para el Clero, en colaboración con el Dicasterio para la 
Evangelización y el Dicasterio para las Iglesias Orientales. Una forma-
ción en la que ha habido representación de la iglesia de Zamora con la 
asistencia del sacerdote, D. Florentino Pérez, quien ha querido compartir 
su experiencia en estas jornadas que han congregado a más de 800 pres-
bíteros de 60 países diferentes. 

 
Renovarse o morir 

El ser humano siempre está en construcción. Si estas expresiones las 
hemos escuchado hace ya muchos años y hemos reconocido la verdad 
que contienen para todos, hoy se transforman para los curas en una res-
ponsabilidad pastoral en medio de un cambio de época. Con esta inquie-
tud el Dicasterio para el Clero ha convocado en Roma un congreso 
internacional para la formación permanente de los sacerdotes, durante 
los días 6 al 10 de febrero de 2024. El punto de partida fueron las res-
puestas recibidas a un cuestionario enviado a las Conferencias Episco-
pales, además de las orientaciones sobre la formación permanente 
ofrecidas en la Ratio Fundamentalis Institutionis Sacerdotalis. 

Casi un millar de personas procedentes de todas partes del mundo 
se han dado cita en este encuentro. Un número importante de participan-
tes son sacerdotes (diocesanos y religiosos), pero también es muy signi-
ficativa la presencia de mujeres en este encuentro (laicas y consagradas). 
Todos ellos tienen en común su compromiso con la formación de los sa-
cerdotes en las diferentes Iglesias locales donde viven. Así pues, se trata 
de una experiencia de la universalidad de la Iglesia de primer orden, 
donde personas muy diversas y procedentes de situaciones muy distintas, 
comparten su fe y su pasión por la vocación sacerdotal en la Iglesia. 

El propio método del congreso ya quiere marcar un estilo de trabajo 
en la formación permanente de los sacerdotes. Lo primero que se puede 
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destacar de él es que convierte este encuentro en un acontecimiento es-
piritual. La escucha constante del Espíritu Santo —personal y comunita-
riamente— en los momentos de oración, después de las diferentes 
intervenciones, en los grupos de trabajo, etc., forma parte del ritmo ha-
bitual del congreso. Juntamente a esto, otro puntal del congreso son los 
distintos tiempos para escuchar al hermano. Y juntos, en comunidad, 
desde la escucha al Espíritu y al hermano, se llega a la formulación de 
criterios y propuestas para seguir caminando desde lo que Dios nos pide 
como Iglesia. 

Por tanto, el contenido del congreso no sólo han sido unas cuantas 
charlas, sino que también se han ofrecido espacios de oración y silencio, 
se han compartido experiencias reales como buenas prácticas que fun-
cionan en lugares muy diferentes del mundo, se ha llevado a cabo un en-
cuentro con el Papa y se ha realizado un trabajo rico en grupos de un 
máximo de 7 personas con una misma lengua en común, desde el método 
sinodal de “la escucha en el Espíritu”. En cuanto al contenido, se han 
abordado las dimensiones humana, espiritual, intelectual y pastoral de la 
formación continua de los sacerdotes desde tres adjetivos: integral, co-
munitaria y misionera. El objetivo a partir de ahora será aterrizar en cada 
realidad diocesana lo vivido en este congreso, de modo que los sacerdotes 
de todo el mundo, siendo acompañados, cuidados y queridos, reaviven 
el don de Dios que hay en ellos. 

 
Florentino Pérez Vaquero 

 
 

El Congreso 

El Congreso se inició con la celebración de una misa presidida por 
el cardenal Parolín, secretario de Estado. Las primeras intervenciones es-
tuvieron a cargo del cardenal Bustillo, obispo de Ajaccio, en Francia, que 
habló sobre “Sacerdotes en el cambio de época”, y del Mons. Severino 
Dianich, teólogo italiano, cuya intervención se centró en el tema, “iden-
tidad y ministerios de los sacerdotes en una Iglesia sinodal y misionera». 

Los días siguientes se contó, entre otras, con las ponencias del car-
denal Gianfranco Ravasi; la psicóloga Chiara D´Urbano; el padre Hans 
Zollner, S.J. director del instituto de antropología IADC en la Universidad 
Gregoriana; y el obispo de Petrópolis, en Brasil, D. Joel Portella. 
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Uno de los momentos más especiales del Congreso fue la audiencia 
con el Santo Padre, en la que estuvieron presentes todos los participantes 
en este encuentro. El papa Francisco, al hablar del fundamento de la for-
mación permanente, señaló que “solo si somos y permanecemos discí-
pulos, podremos llegar a ser ministros de Dios y misioneros de su Reino”. 
En otro momento, el Pontífice advirtió que “cuando la mundanidad entra 
en el corazón del sacerdote, se arruina todo”, y reclamó sacerdotes «ple-
namente humanos, que sean capaces de jugar con los niños y de acariciar 
a los ancianos”. 

El Congreso terminó con una misa en la basílica de San Pedro pre-
sidida por el cardenal Lazzaro You Hueng, prefecto del Dicasterio para 
el Clero. 

 
 

SEMANA DEL MATRIMONIO 2024: “FOREVER MATCH, 
UN AMOR PARA SIEMPRE” 

 
13/02/2024 

 
La Conferencia Episcopal Española celebra, del 14 al 19 de febrero, 

la Semana del matrimonio 2024 con una nueva propuesta: convierte tu 
“match” en un “Forever match, un amor para siempre”, que es el lema 
de este año. 

Por tercer año consecutivo, la Subcomisión Episcopal para la Fami-
lia y la Defensa de la vida pone en marcha esta campaña con el objetivo 
de visibilizar la grandeza y dignidad del matrimonio cristiano y mostrar 
a la sociedad su belleza. La página web matrimonioesmas.org se renueva 
para mostrar que hay “matches” que son para toda la vida. 

Las delegaciones de familia se unen a esta Semana con distintas ini-
ciativas en las diócesis. El calendario con todas las propuestas es una de 
las opciones disponibles en «MatrimONio», una app de esta Subcomisión 
para poner “tu matrimonio en modo ON”. Las opciones de descarga están 
en el enlace appmatrimonio.es 

 
Tomi y Salva hicieron “match” en 1973 

Del “Forever dates, para siempre sabe mejor» de la campaña 2023, 
al “Forever match”. Un amor para siempre como el de Tomi y Salva, que 
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hicieron “match” en 1973. ¿Qué ha pasado en estos años? En la página 
web matrimonioesmas.org rememoran su viaje a través del tiempo, re-
velan los secretos de su matrimonio y releen las cartas que se escribían 
entonces. 

Una foto es la prueba de que después de casi 50 años de matrimonio, 
Tomi y Salva se siguen dando un “match” para toda la vida. 

 
 
NUEVA EXPOSICIÓN TEMPORAL EN EL MUSEO 
DIOCESANO A CARGO DE JAVIER CARPINTERO 
 

14/02/2024 
 
La Delegación Episcopal de Patrimonio inaugura la Exposición 

“Vera Icon” en el Museo Diocesano (Iglesia de Santo Tomé, Plaza de 
Santo Tomás), con 12 obras del pintor Javier Carpintero, licenciado en 
Bellas Artes por la Universidad de Salamanca y Postgrado en Edinburgh 
College of Art (Escocia). La exposición se clausura en el mes de junio y 
estará disponible para los interesados en conocerla de lunes a sábado, en 
horario de 10:00 a 14:00 h. y de 17:00 a 20:00 horas, y los domingos y 
festivos, de 10:00 a 14:00 horas. 

Miguel Ángel Hernández indicó que esta exposición nació con el 
deseo de continuar con el proyecto inicial de potenciar el trabajo de los 
artistas locales que el Museo siempre ha tenido como objetivo en el marco 
de las exposiciones temporales. Fue, según el responsable de patrimonio 
de la diócesis, Ricardo Flecha quien apuntó la posibilidad de contar con 
Javier Carpintero como artista idóneo para este formato. Sus lienzos van 
a interpelar a los visitantes que pueden acercarse a esta manera de inter-
pretar el rostro de Cristo. 

Reproducimos a continuación la presentación de la exposición que 
realiza Sofía Cuadrado Almuiña, del Museo Nacional y Centro de Inves-
tigación de Altamir: 

El arte contemporáneo y los artistas tienen la capacidad de adoptar, 
adaptar y transformar los conceptos más reconocidos cultural e icono-
gráficamente para generar nuevas lecturas, miradas y actitudes frente a 
sí mismos y la obra. En su trabajo, Javier Carpintero (Zamora, 1967) 
cuestiona conceptos como soporte, pintura e icono, además de trabajar 
en torno a dos referencias fundamentales durante toda su trayectoria ar-
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tística: la búsqueda inagotable de sí mismo en la historia del arte y el me-
mento mori. 

Carpintero entiende como soporte el sudario, un lienzo que se pone 
sobre el rostro de los difuntos o en que se envuelve el cadáver; el “Santo 
Sudario” es, entonces, la sábana o lienzo con la que José de Arimatea cu-
brió el cuerpo de Cristo cuando lo bajó de la cruz. 

Pintura y sudario entran en diálogo en manos de Carpintero. Por un 
lado, la pintura como metáfora del propio sudario. Es decir: la pintura 
entendida como las huellas, los rastros de otros, de los iconos aquí pre-
sentados. Zonas de estigmas reflejadas en el rostro, pies y manos del pro-
pio artista, lugares con narración contenida en la iconografía cristiana. 
Javier entiende su propio autorretrato (su cara, sus pies y sus manos) 
como parte inherente de esa tradición de envolver y recoger el cuerpo en 
un sudario, fijar en la memoria lo que de otro modo podría perderse. Así, 
el artista establece un diálogo consigo mismo, un mirarse frente a frente 
desde la perdurabilidad de la vida. 

Por otro lado, el sudario entendido como pintura, como soporte sobre 
el que imprimir un cuerpo. El tratamiento exquisito del óleo por parte del 
artista permite reflexionar sobre la calidad técnica de su trabajo y la fas-
cinación por la historia del arte en general y el Renacimiento y Barroco 
en particular. En Sudario I (d aprés Antonello de Messina) Carpintero 
adopta y reinterpreta al Cristo muerto sostenido por un ángel (original de 
1475-1476) del pintor del Quattrocento italiano, mientras que en Sudario 
III la protagonista es la Verónica con velo (ca. 1655-1660) de Mattia Preti. 

A través de estos juegos, trampantojos, veneraciones artísticas y ca-
lidades técnicas, Javier establece un diálogo constante, presente en toda 
su trayectoria artística, con el poder de la imagen. El icono entendido 
como parte inherente de la cultura propiamente occidental tanto por su 
poder contemplativo como por el valor que la imagen, el icono, guarda 
en sí mismo, en tanto que es valorada como algo ya no terrenal, sino di-
vino, elaborado por manos no humanas: non manufactum. 

Dice Javier que, cuando de pequeño veía en Zamora desfilar en la 
procesión de la Cofradía de Jesús Nazareno Vulgo Congregación el paso 
de la Verónica, de Ramón Álvarez (que en la actualidad desfila con dos 
sudarios pintados por Carpintero, ambos presentes en la exposición), se 
preguntaba cómo enjugar un velo por el rostro de alguien pudiera dar 
como resultado una figura tan clara y real sobre una tela. “Esa curiosidad 
siguió cuando comencé a pintar, pues fui consciente de que la pintura es 
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lo mismo que el paño de la Verónica: manchas (ya sean de pintura o de 
sangre) que sugieren una imagen”. Los sudarios más realistas no deberían 
por tanto definir tan bien un rostro, sino recoger en sí mismos las manchas 
de sudor y sangre, ya que, en un sudario, al igual que en la historia del 
arte, se parte de la figuración (el rostro) para llegar a la no figuración 
(sudor, lágrimas y la propia sangre del artista, que utiliza a veces como 
pigmento). 

Sin embargo, en los sudarios se refleja una imagen fidedigna para 
comunicar, remarcando el poder visual del icono, de la imagen verdadera 
(vera icon) presente en el sudario, que es reliquia. Carpintero reflexiona 
sobre el concepto vera icon desde una perspectiva plenamente contem-
poránea. A través del uso realista de la imagen en los sudarios, tras ese 
periplo de la no figuración a la figuración y de vuelta a esta desde la vi-
sión más actual, Javier reflexiona sobre la contradicción que la propia 
historia del arte en particular y el momento actual desarrollan. Por un 
lado, la credibilidad y el poder de las imágenes durante siglos; la defensa 
de la imagen en plena Contrarreforma del siglo XVII como vehículo na-
rrativo, de cuando éstas eran utilizadas en el contexto político-religioso 
para adoctrinar y emocionar, narrar y transgredir. En frente, el consumo 
de imágenes exacerbado del mundo actual, así como la pérdida de credi-
bilidad de las mismas por el uso de la Inteligencia Artificial. 

Para Javier todo esto implica, además, un cuestionamiento de sí 
mismo como artista. Conceptos como non manufactum y vera icon hacen 
cuestionarse el trabajo manual, el papel del artista en lo sagrado, el cues-
tionamiento de sí mismo con respecto a su trabajo, la perfección técnica 
a partir del trabajo manual, hecho por la mano humana. ¿Qué es más im-
portante, la firma del creador o la creación en sí misma? ¿La perfección 
que pueda alcanzar la mano humana o la narración del icono por sí 
mismo? 

A todo esto, se suma esa obsesión y presencia constante en su obra 
del memento mori o la consciencia del dolor y la muerte, concepto general 
de la exposición y omnipresente a lo largo de toda la trayectoria artística 
de Carpintero: una reflexión sobre la fugacidad de la vida, la percepción 
de la muerte y la importancia del icono como parte inherente de nuestro 
lado más salvajemente humano. 
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FALLECE PEDRO FERNÁNDEZ VARA, CON 73 AÑOS DE 
MINISTERIO SACERDOTAL 

 
16/02/2024 

 
D. Pedro Fernández Vara nació en Ferreras de Abajo (provincia de 

Zamora y diócesis de Astorga) el 1 de septiembre de 1923. Estudió en el 
Seminario Diocesano de Astorga, y allí recibió la ordenación sacerdotal 
el 11 de junio de 1950. 

Su primer destino pastoral fue una parroquia en la comarca de Val-
deorras (provincia de Orense): Casayo. A partir de entonces, su ministerio 
estuvo vinculado a parroquias astorganas en la provincia de Zamora, pa-
sando por Pozuelo de Tábara, Burganes de Valverde, Mombuey y, final-
mente, Micereces de Tera. 

A los 67 años de edad se trasladó a Zamora, donde colaboró en al-
gunas capellanías, como la Residencia San Gregorio y el tanatorio Sever. 
Desde que llegó a la ciudad, ha vivido en la Residencia del Amor de Dios 
hasta el momento de su muerte. Han sido 73 años de sacerdocio por los 
que damos gracias a Dios. 

El velatorio está en la residencia del Amor de Dios de Zamora, donde 
vivía, y el funeral será mañana, domingo, a las 16:30 h., en la iglesia de 
San Ildefonso, para ser enterrado después en el cementerio de Zamora. 

Descanse en paz, descanse en Dios. 
 
 

FALLECE MONS. JUAN MARÍA URIARTE 
GOIRICELAYA 

 
7/02/2024 

 
Mons. Juan María Uriarte, obispo emérito de San Sebastián y anti-

guo prelado de la diócesis de Zamora durante nueve años, ha fallecido a 
los 90 años de edad, tras sufrir un ictus y permanecer en la UCI durante 
los últimos días. El funeral tendrá lugar el lunes en Begoña, a las 17:00 
horas, donde acudirán el obispo de Zamora y un nutrido número de sa-
cerdotes diocesanos. 

Mons. Uriarte fue nombrado obispo de la diócesis de Zamora en oc-
tubre de 1991 donde fue recibido con ciertas reservas, tras haber sido 
obispo auxiliar de Bilbao desde 1976. 
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Sin embargo, sus nueve años como pastor de la iglesia en Zamora le 
sirvieron para desplegar su gran talla intelectual y su capacidad de diá-
logo, cualidades que le colocaron como uno de los principales prelados 
de la diócesis en su historia reciente. Tal es así que, la huella dejada por 
don Juan María, es aún palpable en la sociedad zamorana que le recuerda 
con palabras de respeto, admiración y cariño. Mons. Uriarte marcó una 
generación en el clero zamorano al que cuidó con esmero. Desde la pri-
mera ordenación sacerdotal de D. Narciso Jesús Lorenzo y de D. Matías 
Pérez, curiosamente celebrada el día de su cumpleaños, el 7 de junio de 
1992, hasta la última de D. Isaac Prieto y de D. José Luis Miranda, ordenó 
a doce sacerdotes. 

Durante su episcopado tuvieron lugar tres hitos importantes para la 
iglesia de Zamora y también para la historia de España. Don Juan María 
puso en marcha la iniciativa Grupos Vocacionales, dirigido a aquellos 
que tenían algún tipo de inquietud vocacional, lo que se tradujo en un 
importante florecimiento vocacional en Zamora. En aquella época llegó 
a haber 22 seminaristas mayores. 

Por otro lado, estando en Zamora, inició su labor como interlocutor 
entre el Gobierno de España y la banda terrorista ETA. Fue en Zamora 
donde conoció, en 1996, al entonces ministro del Interior, D. Jaime 
Mayor Oreja, quien invitado por el ex alcalde, D. Antonio Vázquez, visitó 
la ciudad para asistir al acto de juramento del Miércoles Santo. Una visita, 
que, por cierto, le unió de manera definitiva a esta tierra y en concreto a 
su Semana Santa. 

Mayor Oreja, en esa primera visita, mostró su interés por saludar al 
obispo diocesano, don Juan María, y D. Antonio Vázquez propició este 
encuentro celebrado con un desayuno la mañana del Jueves Santo. Tan 
interesante resultó, que lo que iba a ser en un primer momento una mera 
cortesía, se convirtió en una jornada intensa de diálogo y de reflexión 
sobre un asunto crucial en la vida de España: el terrorismo etarra. 

Años más tarde, Mons. Uriarte, gran conocedor de la sociedad vasca, 
fue elegido por el Gobierno de Aznar como mediador con la banda terro-
rista ETA. Una postura que no siempre fue bien entendida por una parte 
de la sociedad. 

Por último, otro de los grandes momentos en su episcopado en esta 
iglesia diocesana fue su nombramiento como pregonero de la Semana 
Santa. Mons. Uriarte, consciente de la relevancia emocional que este en-
cargo tiene para los zamoranos, lo recogió con gran responsabilidad: 
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“Estoy muy agradecido porque ser pregonero de vuestra Semana Santa 
es el acto más meritorio para uno de los vuestros”. Por tanto, también 
supo ocupar una posición privilegiada en la singular Semana Santa de 
Zamora. 

Todavía se recuerda su homilía en el funeral del que fuera su prede-
cesor en la diócesis de Zamora, don Eduardo Poveda, por el acierto en la 
elección de cada una de sus palabras para definir su perfil psicológico y 
detallar su trayectoria pastoral. Precisamente, esa facilidad de palabra y 
su exquisita oratoria fueron aptitudes valoradas por la Iglesia, tanto dentro 
como fuera de Zamora. 

 
Pésame de D. Fernando 

Al enterarse de su fallecimiento, el obispo diocesano de Zamora, 
Mons. Fernando Valera, pide a la comunidad cristiana de Zamora que 
eleven una oración al Señor por el descanso eterno de don Juan María. 
“Transmitimos nuestro pésame y nuestro cariño a sus familiares, amigos 
y muy especialmente a las diócesis de Bilbao y de San Sebastián. Nos 
unimos en la oración y en la esperanza en Cristo vencedor de la muerte”. 

 
Biografía 

Mons. D. Juan María Uriarte nació en Fruniz, Bizkaia, el 7 de junio 
de 1933 y fue ordenado sacerdote el 28 de julio de 1957. 

Es Licenciado en Teología por la Universidad Pontificia de Comillas 
y en Psicología por la Universidad de Lovaina. Fue formador en el Se-
minario Menor de Bilbao, así como Director Espiritual del Seminario 
Mayor de Bilbao (1963-70). 

 
Cargos pastorales 

– Fue nombrado Obispo Auxiliar de Bilbao el 17 de septiembre de 
1976 y consagrado Obispo el 11 de octubre de ese mismo año. 

– Fue nombrado Obispo de Zamora el 17 de octubre de 1991. 
– Participó en la II Asamblea Especial para Europa del Sínodo de 

Obispos, celebrado del 26 de septiembre al 17 de octubre de 1999 
en el Vaticano, como miembro elegido por la Conferencia Epis-
copal. 
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– Nombrado Obispo de San Sebastián el 13 de enero de 2000, tomó 
posesión el 27 de febrero de ese mismo año, diócesis de la que 
estuvo al frente hasta 2010. 

Otros datos de interés 

– En la CEE ha sido miembro de la Comisión Episcopal de En-
señanza y Catequesis (1978-1981). Además, ha sido miembro 
de la Comisión Episcopal de Universidades (1978-1990) 

– Miembro de la Comisión Episcopal del Clero (1990-1993) y 
Presidente de esta Comisión desde 1993 y hasta 1999 

– Fue miembro del Comité Ejecutivo de CEE (1999-2002). 
 
 
OBISPO URIARTE. SEMBLANZA APRESURADA 

 

18/02/2024 
 
Una rápida enfermedad ha terminado con la vida de Mons. Juan 

María Uriarte, una intensa vida de noventa años largos, ocupados más de 
la mitad de los cuales siendo Obispo de la Iglesia católica. La muerte de 
una persona querida inevitablemente conlleva una profunda tristeza, más 
cuando no es esperada. Así ocurre en esta ocasión para quien estas apre-
suradas líneas escribe. Pero se impone la serenidad para quien cree poder 
constatar que se cierra la página de una vida plena humana, cristiana y 
sacerdotalmente, se abre la puerta de Otra y se espera poder escuchar: 
«siervo bueno y fiel, entra en el gozo de tu Señor». 

No ha sido don Juan María alguien cuyo paso por la vida haya dejado 
indiferentes a quienes lo han conocido, personalmente o por sus actuacio-
nes como obispo o como ciudadano. Son (somos) innumerables los que lo 
han valorado y admirado, pero también no pocos quienes desde sus propias 
convicciones religiosas o ideológicas lo han considerado un hombre peli-
groso e incluso influyente en la decadencia de la vida cristiana en los lu-
gares en los que ha ejercido su ministerio. Ha formado parte de una 
generación de obispos de las promociones de aquel gran Papa y Santo que 
fue Pablo VI, que supusieron una importante renovación en la Iglesia de 
España. No faltan quienes piensan lo contrario, muchos, sin embargo, nos 
sentimos agradecidos. 

Era un hombre culto, inteligente, brillante, con un notable don de gen-
tes, además de una gran profundidad religiosa y un admirable sentido pas-
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toral. Con una importante formación teológica y psicológica, y habiendo 
ejercido como director espiritual y rector en el seminario bilbaíno, el papa 
Pablo VI lo nombró Obispo auxiliar de aquella diócesis a los 43 años, y 
allí permaneció durante otros quince siendo algo más que auxiliar. Cuando 
en Vizcaya muchos esperaban que sería su próximo Obispo residencial, 
acaso para que eso no se materializara (la situación eclesial había cambiado 
notablemente), fue trasladado a la pequeña y humilde Iglesia de Zamora. 
No puedo conocer cuáles serían sus sentimientos ante aquel inesperado 
traslado, pero sí puedo afirmar que en su actuar desde el principio nadie 
pudo sospechar en él contrariedad ni amargura. 

En su primera homilía nos dijo: «traigo las raíces de mi tierra de ori-
gen, porque sin raíces no se puede arraigar en otra tierra». Vino solo y se 
esforzó por integrarse y amar a esta tierra y a esta gente tan diferente de la 
suya. Y lo logró. No fue fácil e inevitablemente se le escaparon algunos 
errores, pero cuando ocho años después regresó a su País Vasco pude de-
cirle con verdad en su despedida que las raíces que trajo volvía a llevárselas 
enriquecidas. Sin duda le costó arrancarlas porque en aquella despedida se 
mostró muy emocionado y las fotos de la celebración evidencian las lágri-
mas. Era claro que esta diócesis ya le quedaba muy pequeña, y la difícil 
sustitución del obispo Setién reclamaba su traslado. 

Aquellos ocho años fueron intensos y fecundos para Zamora que 
agradece su paso. Odiaba improvisar. Cada decisión y cada paso eran me-
ditados y consultados, creía en y practicaba eficazmente la corresponsabi-
lidad. La palabra «sinodalidad» existía, sí, en el diccionario eclesiástico, 
mas no en el lenguaje, pero todas las decisiones que tomaba eran consul-
tadas y discernidas en el consejo de gobierno, y en más de una ocasión re-
tiró alguna propuesta cuando en el equipo no estábamos de acuerdo. 

De sus muchas realizaciones destacaré algunas: 
– El Plan Diocesano Pastoral –El Plan Diocesano de Reforma Eco-

nómica, cuya elaboración duró dos años de consultas y revisiones de cada 
artículo por todos los arciprestazgos. Logró un equilibrio justo y solidario 
en la remuneración de los sacerdotes, además de otros temas para la eco-
nomía diocesana. Fue tomado como guía en otras diócesis. Se modernizó 
la economía, poniendo además al frente de ella a una mujer laica que la 
manejó adecuadamente manteniéndola saneada. 

– La promoción de las vocaciones, que él se tomó personalmente y 
que dejó a su marcha el seminario con un notable número de alumnos. 

– Las cartas pastorales de cuaresma, que él redactaba y después de 
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algunos filtros se editaban y eran solicitadas desde otros lugares. Él las 
impartía en forma de catequesis durante una semana en el templo más 
capaz de la ciudad, que se llenaba a rebosar. Junto a ello sus homilías cla-
ras y profundas al mismo tiempo, bellas, con un lenguaje secular y cer-
cano eran escuchadas con agrado 

– El cuidado y promoción del patrimonio, siguiendo la línea iniciada 
eficazmente por su predecesor. 

– Los problemas sociales y dificultades de esta tierra estuvieron pre-
sentes en su preocupación. No faltaron documentos importantes en cir-
cunstancias especiales e incluso gestiones discretas y directas con las 
autoridades correspondientes. 

– Algunos lo habían recibido con cierta prevención por su origen  
geográfico y los rumores de nacionalista. Nunca faltaron declaraciones 
contundentes y su presencia visible en las manifestaciones promovidas 
con ocasión de algún atentado terrorista. Fue ejemplar su presencia para 
acompañar y consolar en un pequeño pueblo a los ancianos padres de un 
guardia civil asesinado. 

– Muy importante ha sido su influencia en la formación y en la es-
piritualidad de los sacerdotes, en toda su vida pastoral y desde la Comi-
sión Episcopal del Clero, de la que siempre formó parte y la que presidió 
al menos durante dos períodos. Son innumerables las conferencias, ejer-
cicios espirituales, cursillos, etc. impartidos por toda España y por mu-
chos países extranjeros, especialmente de Hispanoamérica. Los temas de 
la espiritualidad, formación y pastoral han sido amplia y brillantemente 
tratados en numerosas publicaciones en forma de libros o artículos en re-
vistas. Su última aportación aparecida recientemente, ha sido un intere-
sante libro sobre un tema complicado actual: «Sexo y género a debate». 
Es una obra bien fundamentada, serena, comedida, completa, que puede 
dar luz en un tema tan vidrioso. 

Comentando con él el pasado viernes esta obra me decía que era su 
último trabajo, que ya rechazaba todas las solicitudes. Se sentía cansado 
y solo quería prepararse para el último viaje. Fue une premonición. Des-
cansa en Paz en las manos del Padre, querido Obispo. Somos innumera-
bles los que agradecemos tu paso por nuestra vida. 

 
AGUSTÍN MONTALVO FERNÁNDEZ 

Sacerdote diocesano que fue vicario general de la Diócesis de Zamora 
durante el episcopado de monseñor Uriarte 
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¡GRACIAS, HERMANAS! 
 

18/02/2024 
 
La diócesis de Zamora despidió ayer a la comunidad de religiosas 

del Amor de Dios del arciprestazgo de Aliste-Alba tras más de 50 años 
de presencia ininterrumpida en esta tierra. Las religiosas se trasladan a 
nuevos destinos, en unos casos para recibir los cuidados que necesitan 
por su avanzada edad y, en otros casos, para seguir su misión en otros lu-
gares. 

La despedida se celebró ayer en Alcañices con una eucaristía de ac-
ción de gracias que presidió el obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, 
y que concelebraron un nutrido grupo de sacerdotes. La iglesia parroquial 
de Alcañices se quedó pequeña por la numerosa presencia de vecinos, 
autoridades municipales y trabajadores de Cáritas Diocesana de Zamora. 
Hay que destacar que las religiosas del Amor de Dios han dedicado la 
mayor parte de su vida a las personas mayores de la residencia “Virgen 
de la Salud” de Cáritas. “Servimos las comidas a los ancianos, en algunos 
casos hasta les damos de comer, los acompañamos en su día a día, reza-
mos con ellos, y también atendemos la portería” explica sor Isabel. Un 
trabajo encomiable que ha sido reconocido por Cáritas que ayer, tras la 
misa, les obsequió con un icono de la Virgen. 

Por su parte, monseñor Valera agradeció la misión desarrollada por 
las religiosas en esta tierra zamorana: “Gracias por ser dóciles al sígueme 
de Jesús, por dejarlo todo y caminar con él. Alcañices y toda su comarca 
se ha visto acompañada y servida por vosotras. Gracias por la entrega y 
la generosidad. Gracias por anunciar con obras y con palabras de vida a 
tantas personas en esta residencia y en esta realidad rural”. 

De esta forma, la iglesia de Zamora agradeció a las religiosas del 
Amor de Dios su testimonio y su misión. Su vida ha sido “un regalo para 
todos”, tal y como les dijo el obispo diocesano.  
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COMIENZA EN ÁVILA EL ENCUENTRO DE OBISPOS, 
VICARIOS Y ARCIPRESTES DE IGLESIA EN CASTILLA 

 
19/02/2024 

 
El Seminario diocesano de Ávila acoge hoy y mañana, por segundo 

año consecutivo, el Encuentro de Obispos, Vicarios y Arciprestes de Igle-
sia en Castilla; es decir, de todas las diócesis de Castilla y León, menos 
Astorga y León (que, por cuestiones históricas y eclesiales, tienen más 
trabajo conjunto con su diócesis metropolitana, que es Oviedo). 

La iglesia diocesana de Zamora está representada por el obispo, 
Mons. Valera; el vicario general, D. César Salvador Gallego; el vicario 
para el Ministerio Ordenado y los Ministerios laicales, D. Juan Luis Mar-
tín Barrios y el provicario, D. Pedro Faúndez Mayo, así como los siete 
arciprestes. Bien es cierto que el obispo y algunos vicarios se unirán ma-
ñana al encuentro, puesto que hoy han asistido al funeral de Mons. Juan 
María Uriarte en Bilbao. 

Se trata de unos encuentros con una gran importancia para el trabajo 
conjunto de las 9 diócesis participantes (Valladolid, Salamanca, Ciudad 
Rodrigo, Zamora, Ávila, Segovia, Palencia, Burgos y Osma-Soria). Todas 
ellas trabajan en comunión aquellos acentos e intereses comunes. “Al 
final, nuestras diócesis son muy parecidas en cuanto a su configuración 
geográfica, poblacional, con los mismos problemas a nivel eclesial. Si 
somos tan parecidos, es bueno que pongamos sobre la mesa los retos, las 
dificultades, las esperanzas, porque nos podemos enriquecer todos”. Así 
lo explica D. Gabriel Ángel Rodríguez, Vicario General de la diócesis de 
Osma-Soria, y coordinador de Iglesia en Castilla. 

En esta ocasión, el tema a tratar nos lleva a hacer un análisis de la 
situación no sólo eclesial, sino también sociodemográfica de Castilla y 
León, con el fin de poder organizar mejor la atención pastoral en nuestras 
diócesis. “La conversión pastoral y misionera: una llamada a la renova-
ción del estilo pastoral y de las estructuras evangelizadoras” es el lema 
que recoge los trabajos de estos dos días, que buscan promover una re-
novación articulada en dos grandes ámbitos: por una parte, las parroquias, 
unidades parroquiales y arciprestazgos; y por otra, la espiritualidad y es-
tilo de los agentes de pastoral (obispos, presbíteros, laicos y vida consa-
grada), que precisamos para esta renovación, como destaca el coordinador 
de Iglesia en Castilla: “Llevamos ya bastantes años con un gran cambio 
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sociológico, a nivel de valores, de percepción de la realidad. Y la Iglesia 
no puede quedarse rezagada. Su labor ha sido siempre la de adaptar sus 
modos de llegar a la gente en consonancia con la realidad de esa gente: 
presentar el mensaje de siempre de una forma diferente, nueva, diversa, 
para ser mejor entendida”. 

“El Papa también nos lo ha dicho muchas veces, hablando de este 
cambio de época. Los agentes de Pastoral estamos llamados a cambiar el 
estilo, el cómo nos acercamos. Hay estructuras evangelizadoras que quizá 
haya que darles una vuelta”, afirma D. Gabriel Ángel. Y es que, si hace 
algunos años, la fe llegaba a las personas de una forma natural, “casi por 
ósmosis”, a través de la familia, la parroquia y la escuela, “ahora mismo, 
estas mediaciones no cumplen con esta función como transmisoras de la 
fe. Por tanto, hay que ver cómo estas vías pueden ser más eficaces. Y 
cómo las estructuras más tradicionales (parroquias pueden seguir siendo 
mejores canales. Y evidentemente hay que hacer cambios”. 

Cambios necesarios en las estructuras eclesiales para poder ofrecer una 
mejor atención pastoral a las comunidades cristianas de nuestra tierra, con 
sus características demográficas y sociales asimismo cambiantes: una socie-
dad envejecida y dispersa en multitud de pequeñas localidades de entornos 
casi despoblados, con sacerdotes que se hacen cargo de un número demasiado 
grande de parroquias. Pero, principalmente, una sociedad altamente secula-
rizada, “uno de los grandes desafíos que tenemos. La Iglesia tiene que ver el 
medio con el que puede llegar a esa sociedad cada vez más secularizada. Pre-
dicar el Evangelio en sociedades con mucha raíz cristiana, como ha sido la 
tónica en los últimos años, es más fácil. Pero ahora nos encontramos perdidos 
ante esta nueva realidad, de cómo anunciar el Evangelio en este tipo de so-
ciedad. Por eso, lo primero que tenemos que hacer es pararnos y reflexionar. 
Y es lo que vamos a hacer en este encuentro en Ávila: conocer cómo estamos 
a nivel sociológico, económico, estadístico. Y cómo esta realidad que tene-
mos influye en la tarea cotidiana de las diócesis, de las parroquias, de la ac-
ción pastoral”. 

De esta manera, estas dos sesiones de trabajo de la próxima semana 
en Ávila estarán centradas en reconocer la situación actual de nuestros 
ámbitos eclesiales y cómo nos afecta el entorno social. Asimismo, se 
compartirán los ensayos pastorales que se están realizando en las distintas 
diócesis. 

Es importante que todo este proceso valore e impulse la reflexión y 
pasos que se están dando en las diferentes diócesis, e ilumine y aliente 
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los siguientes que puedan ponerse en marcha en la siempre necesaria con-
versión pastoral que lo es de las personas (espiritualidad), de los ambien-
tes y formas de trabajar (pedagogía) y de las estructuras de trabajo 
pastoral. 

 
 
EL PRIMER ANUNCIO, UN ASUNTO DE LAICOS 
 

20/02/2024 
 
La Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida organizó el 

Encuentro de Laicos sobre el Primer anuncio con el lema «Pueblo de 
Dios unido en la Misión». Este evento reunió en Madrid a representantes 
de las diócesis españolas, de la vida consagrada y de los distintos movi-
mientos y asociaciones de laicos. Desde Zamora viajaron 6 personas y 
en total hubo más de 700 participantes. 

El Encuentro del fin de semana pasado fue una verdadera experien-
cia “gozosa de comunión que nos devuelve a nuestras comunidades para 
que discernamos sinodalmente cómo responder a la llamada del Espíritu 
a anunciar a Cristo”, explicaron desde la Conferencia Episcopal. Ahora, 
el siguiente paso es aplicar lo aprendido en cada uno de los territorios y, 
a su vez, en cada una de las comunidades y/o realidades. 

 
 

ZAMORA Y SU CATEDRAL, EJEMPLOS DE 
EXCELENCIA TURÍSTICA 

 
21/02/2024 

 
La Confederación Española de Federaciones y Asociaciones de 

Guías de Turismo (CEFAPIT) y la Asociación de Guías Turísticos de Za-
mora han entregado una placa conmemorativa a la S.I Catedral de Zamora 
en reconocimiento a su labor para la promoción del patrimonio. Un re-
conocimiento que los guías turísticos han hecho extensivo a las institu-
ciones: Ayuntamiento de Zamora y Diputación Provincial. 

“Esta placa quiere ser un símbolo de ese turismo de calidad que con 
la estrecha colaboración de todas las instituciones, públicas y privadas 
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de la provincia, nos lleve a generar vías de asentamiento de población 
con la creación de empleos e infraestructuras, así como de conservación 
de nuestro patrimonio natural, monumental, cultural e histórico para que 
puedan ser disfrutados por generaciones futuras”, ha afirmado la presi-
denta de la asociación zamorana de guías de Zamora, Eva Jiménez. 

En este sentido, ha recalcado que, en el tiempo de pandemia, en el 
año 2020, se sintieron muy arropados y acompañados por la catedral y 
las instituciones. Un ejemplo de trabajo conjunto que, en la jornada de 
hoy, Día Internacional del Turismo, se ha visto reconocido a través del 
acto de entrega de una placa de excelencia turística que se colocará en la 
S.I Catedral de Zamora. 

En el acto, celebrado en la capilla del Cardenal de la seo zamorana, es-
tuvieron presentes el deán de la catedral, D. Juan Luis Martín Barrios, y 
buena parte de los miembros del cabildo catedralicio; así como el vicepre-
sidente de la Diputación, D. Victor López; el concejal de Turismo, D. Chris-
toh Strieder y la concejala de Cultura, Dña. María Eugenia Cabezas. 

 
 

IGLESIA EN CASTILLA PROPONE UN ITINERARIO 
PARA PROMOVER UN CAMBIO PASTORAL Y DE 

ESTRUCTURAS 
 

22/02/2024 
La diócesis de Ávila ha acogido el Encuentro de Obispos, Vicarios 

y Arciprestes de Iglesia en Castilla, que ha congregado a un centenar de 
personas provenientes de las 9 diócesis que conforman este grupo con el 
objetivo de ahondar en ese camino común de retos y esperanzas que com-
parten todas ellas. 

En esta ocasión, los trabajos se han centrado en poner en marcha un 
itinerario de tres años para replantear la renovación del estilo pastoral y 
las estructuras evangelizadoras de las diócesis de Castilla, a la luz de la 
reflexión sobre el contexto sociodemográfico y eclesial que vivimos en 
nuestra tierra. Así lo expresaba en la apertura, el lunes por la mañana, 
Gabriel Ángel Rodríguez, Vicario general de Osma-Soria y coordinador 
de Iglesia en Castilla. 

Tras la Lectio Divina preparada por Mons. César Franco (Obispo de 
Segovia), y con la mirada puesta en el primer paso del itinerario, “Reco-
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nocer”, la tarde del lunes se centraba en la mesa redonda sobre “El con-
texto social de Castilla (cultura, dinamismos sociales e identidad) y su 
influjo en la tarea pastoral de la Iglesia”. En ella, Dña. Ester Martín (Di-
rectora de la Oficina de Transparencia de la Conferencia Episcopal Es-
pañola) aportaba el retrato en cifras de una Castilla envejecida tanto en 
población como entre los propios sacerdotes. Una tierra que cuenta con 
15 obispos, 1.505 sacerdotes, más de 5.000 catequistas y 3.600 religiosos 
(con casi 1.600 monjas de clausura), pero con tan sólo 39 seminaristas 
(según datos de finales de 2022). Los sacerdotes, con una media de edad 
de 69 años, se concentran principalmente en la franja de edad de 75 a 90 
años, y han de hacer frente a 3.761 parroquias de las cuales 3.157 son ru-
rales. El 84% de dichas parroquias está en localidades de menos de 2.000 
habitantes. Y esto hace que se multiplique la dedicación de los sacerdotes, 
que destinan más de 2 millones y medio de horas a la administración de 
Sacramentos, visitas a enfermos, acompañamiento espiritual, despacho 
parroquial … 

Por su parte, D. Raúl Flores, de Cáritas, puso sobre la mesa el con-
texto social en Castilla, según el informe Foessa, destacando la situación 
de migración y éxodo rural, la despoblación y el envejecimiento. Una re-
alidad que conlleva dificultades sanitarias, aislamiento social y soledad, 
económicamente menos fuerza laboral y por tanto menos dinamismo eco-
nómico. Una tierra que tiene, por tanto, menos servicios y más desigual-
dades territoriales. Pero también problemas de exclusión social y un 
agrandamiento de la brecha de los vulnerables, ante lo cual se presentó 
cuál es la respuesta de la Iglesia en este sentido a través de Cáritas. 

Por último, D. José Luis Lastra, Vicario de Pastoral de Burgos, con-
cretizó cómo afecta toda esta realidad presentada con anterioridad al tra-
bajo de las diócesis y a los propios sacerdotes. Destacó el hecho del 
avance en discernimiento comunitario y en ser “Iglesia en salida”, pero 
también la “impotencia y el desánimo ante la pobreza humana y eclesial”. 
Constató asimismo una notable mejora en comunicación, pero a su vez 
una falta de cercanía y de pastoral de Primer Anuncio. Y una autocrítica 
clara: “los curas estamos muy ocupados, pero escuchamos menos”, lo 
que se traduce en el hecho de que “algunos no acaban de encontrar su 
puesto en una Iglesia más participativa y sinodal”, y que “los más jóvenes 
no saben qué hacer en los pueblos”. Por ello, existe la conciencia de que 
“algo hay que cambiar”. 
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La jornada del lunes concluía con el rezo de Vísperas y la Eucaristía 
presidida por Mons. Rico García, obispo de Ávila, en la capilla del Se-
minario, y la posterior visita nocturna a la S.A.I. Catedral del Salvador. 

 
“El cristiano no nace: se hace” 

La última jornada de trabajo comenzaba con la intervención de cada 
uno de los obispos presentes, poniendo en común el trabajo recorrido por 
sus diócesis en el último curso pastoral. 

Y de ahí, a escuchar la ponencia del Arzobispo de Valladolid, en la 
que ha reflexionado sobre las riquezas, las carencias y las oportunidades 
de las estructuras evangelizadoras y los agentes de pastoral, a la luz de la 
lectura sociológica aportada en el día anterior. Haciendo un símil con la 
costumbre de los primeros creyentes de encender una vela al terminar el 
día y dar así la bienvenida a una nueva jornada, Mons. Luis Argüello 
apuntaba que la realidad actual, la crisis social, “supone una nueva opor-
tunidad misionera”. 

“El reconocer el momento eclesial en el que vivimos supone que es-
tamos en Vísperas. Hemos encendido una luz al llegar la oscuridad, y po-
demos hacer dos lecturas: o bien verlo como el atardecer de un día que 
termina y no sabemos qué nos deparará el mañana; o bien, tomarlo como 
la novedad de un nuevo tiempo, aunque haya que hacer la travesía de la 
noche”. 

En ese “reconocer” que propone Iglesia en Castilla para este primer 
año de trabajo, Mons. Argüello confirmaba cómo “la Iglesia está llamada 
a hacer siempre lo mismo: anunciar la Palabra, celebrar la Liturgia, tes-
timoniar la caridad. Pero estamos llamados a hacer todo esto acogiendo 
la novedad del signo del tiempo. No podemos pretender que las cosas 
cambien si hacemos siempre lo mismo. No digáis eso de ‘siempre se ha 
hecho así’. Para tener resultados diferentes hay que hacer cosas diferen-
tes. Para renovar la mentalidad se necesitan discípulos misioneros reno-
vados en espíritu y en misión”. Es, en definitiva, lo que ha llamado 
“fidelidad al mandato, pero con permanente novedad: fidelidad en el hoy 
del tiempo”. 

El Arzobispo vallisoletano insistía en el hecho de que “un cristiano 
no nace: se hace”, algo que invitaba a repetir con frecuencia, “porque sa-
limos de una larguísima época en la que éramos cristianos porque nacía-
mos en una familia cristiana”. Y en ese “hacer cristianos”, ha 

– 52 –



profundizado en varias propuestas de actuación en el ámbito de nuestras 
comunidades parroquiales, la renovación de la parroquia como comuni-
dad misionera, cómo mejorar la celebración del domingo en pueblos con 
pocos habitantes, o la integración de la parroquia en un territorio con-
creto, entre otras cuestiones. 

Unas propuestas, estas últimas, que han sido el objeto del posterior 
trabajo en grupos para ver su aplicación en las diócesis, la urgencia de 
cada una de ellas, y la concreción de las ideas. 

El encuentro ha concluido con la presentación de las conclusiones 
para el documento final, y la Eucaristía en la capilla del Seminario, pre-
sidida por Mons. Mario Iceta, Arzobispo de Burgos. 

 
 

LA CAPITAL Y LA ZONA RURAL CONECTADOS POR 
EL VIA CRUCIS DEL YACENTE 

 
22/02/2024 

 
La Penitente Hermandad de Jesús Yacente celebrará su primer Vía 

Crucis de Cuaresma el próximo viernes, 23 de febrero. 
Este año con la particularidad de que se emitirá por streaming si-

multáneo entre la iglesia del Tránsito y la parroquia de Fuentelapeña (Za-
mora), buscando la unión y fraternidad de las zonas rurales de la diócesis 
con la capital. 

Todos los Vía Crucis se celebrarán semanalmente a las 20:15 horas 
y se podrán seguir a través del canal de Facebook y Youtube de la Her-
mandad. 

 
Calendario 

Viernes 1 de marzo 
– Iglesia del Tránsito - Parroquia de Bercianos de Aliste. 

Viernes 8 de marzo 
– Iglesia del Tránsito - Parroquia de Almeida de Sayago. 

Viernes 15 de Marzo 
– Iglesia del Tránsito - Ermita del Cristo de Morales. 
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LA DIÓCESIS CELEBRARÁ UNA EUCARISTÍA EN 
MEMORIA DE D. JUAN MARÍA URIARTE 

 
 
 

23/02/2024 
 
 
El próximo miércoles 28 de febrero, a las 20:00 horas, Monseñor 

Valera presidirá una eucaristía en memoria agradecida de don Juan María 
Uriarte. Será ésta la forma en la que los zamoranos que así lo deseen pue-
dan mostrar su respeto y cariño al que fuera obispo de esta diócesis desde 
1991 hasta el año 2000. Cabe destacar que D. Juan María se despedía de 
nuestra diócesis en la iglesia de María Auxiliadora el 24 de febrero del 
2000 y que exactamente 24 años después, en la Basílica de Begoña, el 
pueblo de Dios celebró su funeral. 

 
Carta del deán de la catedral de Zamora, D. Juan Luis Martín 

Como todos conocéis, el pasado viernes, 17 de febrero, D. Juan 
María Uriarte, obispo de Zamora durante los años 1991-2000, pasó de 
este mundo al Padre. Su funeral se celebró el lunes, 19, en la Basílica de 
Begoña y, posteriormente, fue enterrado en Frúniz, junto a sus padres. 
En dicho funeral participó Zamora con una digna representación enca-
bezada por D. Fernando, nuestro pastor. 

Muchos zamoranos hubiesen deseado participar, pero por diversas 
circunstancias no les fue posible. Nuestra iglesia diocesana está muy a 
gradecida a D, Juan María. Su cabeza bien amueblada intelectualmente, 
su corazón siempre abierto a todos para la escucha y orientación, y su 
misión apostólica rica en tantos aspectos, marcó a muchos laicos, consa-
grados y presbíteros. Tanto, que aún podemos decir que sus indicaciones, 
actitudes y acentos nos sirven en el caminar como personas y como cris-
tianos. ¡Muchas gracias, D. Juan María, por todo y por tanto! Descanse 
en paz, descanse en Dios. 

Ahora, para cuantos lo deseen, podremos reunirnos, junto a nuestro 
obispo D. Fernando, para celebrar la Eucaristía en memoria de Mons. 
Uriarte, dar gracias a Dios por su vida y ministerio, a la vez que suplicar 
su misericordia en favor del pastor bueno y fiel. 
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Dicha celebración tendrá lugar el próximo miércoles, 28 de febrero, 
a las 20:00h, en la S. I. Catedral. Es una invitación para vosotros y para 
las comunidades a las que servís. 

Aprovecho la oportunidad para saludaros. 
 

Juan Luis Martín Barrios 
Deán Presidente del Cabildo Catedral 

 
 

LA IGLESIA DE EL CUBO DE LA TIERRA DEL VINO 
REABRE SUS PUERTAS 

 
26/02/2024 

 
La iglesia parroquial de Santo Domingo de Guzmán, de El Cubo de 

Tierra del Vino, vuelve a abrir sus puertas a los fieles después de más de 
un año cerrada para proceder a una rehabilitación integral del templo. 

Un día importante y festivo para los vecinos de El Cubo que asistie-
ron el sábado a la eucaristía, en su iglesia parroquial, presidida por el 
obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, y que concelebraron el pá-
rroco de la localidad, D. José de la Prieta Prieto y el delegado diocesano 
de Liturgia, D. Narciso J. Lorenzo Leal. 

Uno de los momentos más destacados de la celebración fue la litur-
gia de la dedicación del altar. Hay que detallar que la mesa del altar del 
templo cuenta, tras esta rehabilitación, con un nuevo mármol lo que sig-
nifica que es “un nuevo altar” y, por tanto, se procede a su consagración 
en honor de la divinidad. Del mismo modo, el obispo también bendijo el 
templo en su conjunto. Todo ello forma parte de una amplia liturgia a la 
que se denomina repristinación, un término poco utilizado y que significa: 
“devolver o restaurar el valor a algo que lo había perdido”. 

Tras la celebración en el templo, los presentes compartieron un 
ágape preparado por el Ayuntamiento. 

 
Convenio entre el Obispado y la Diputación 

El presidente de la Diputación de Zamora D. Javier Faúndez Do-
mínguez, y el diputado por la comarca de Tierra del Vino, D. Juan del 
Canto Sevillano, asistieron a la reapertura de la iglesia parroquial de El 
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Cubo de la Tierra del Vino, junto con la alcaldesa de la localidad, María 
Asunción Martín Álvarez, entre otras autoridades civiles. 

Las obras han contado con un presupuesto de 196.254,8 euros, fi-
nanciados con cargo al convenio suscrito entre la Diputación Provincial 
de Zamora y el Obispado de Zamora para la conservación de bienes in-
muebles de la diócesis en la provincia. La Institución Provincial ha apor-
tado 96.243,35 euros y el Obispado 100.011,45 euros. 

El proyecto ejecutado ha consistido en levantar todas las cubiertas 
del tempo, la colocación de una nueva estructura de madera y la elimi-
nación de la sobreelevación de la cubierta en la zona de entrada de las 
repisas de mortero y el balconcillo del cuerpo de campanas. 

Finalmente, la actuación ha concluido con el saneado de los muros 
del templo, entre otros trabajos ejecutados. 

 
 

LA DIÓCESIS REPARARÁ EL SEPULCRO DE ORDÓÑEZ 
DE VILLAQUIRÁN DE LA IGLESIA DE SAN JUAN DE 

PUERTA NUEVA 
 

27/02/2024 
 
La diócesis de Zamora iniciará, próximamente, la intervención sobre 

el sepulcro de la familia Ordóñez de Villaquirán, ubicado en la iglesia de 
San Juan Bautista o San Juan de Puerta Nueva de Zamora. El sepulcro 
con la figura yacente y los adornos de su apellido se encuentran –desde 
finales del siglo XX– a la entrada del templo, junto al muro norte de la 
iglesia. 

El Obispado de Zamora, preocupado por la conservación del patri-
monio histórico-artístico de la diócesis, inició en su momento los trámites 
necesarios para la aprobación hoy de este expediente por parte de la co-
misión territorial de Patrimonio de la Junta de Castilla y León. El interés 
histórico de este tipo de construcción y su deteriorado estado de conser-
vación motivaron a la delegación episcopal de Patrimonio a solicitar la 
autorización para su reparación. 

El estado de conservación que presenta la obra es muy deficiente; 
los principales daños son consecuencia del proceso natural de envejeci-
miento de los materiales que componen la obra y las condiciones am-
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bientales inadecuadas, especialmente los elevados niveles, oscilaciones 
e interacciones de la humedad relativa y temperatura, así como a los con-
taminantes ambientales. 

El tiempo estimado de los trabajos de restauración es de tres meses. 
El coste de la restauración correrá a cargo de la parroquia de San Juan de 
Puerta Nueva de Zamora. 

 
Propuesta de intervención 

El objetivo principal de los tratamientos será la conservación de la 
autenticidad histórica y estética de la obra, siguiendo en todo momento 
el criterio de mínima intervención y los documentos internacionales en 
materia de restauración. Estos tratamientos deberán ser: estables, rever-
sibles y no alterar el aspecto original de la obra, siempre bajo los criterios 
de reversibilidad y diferenciación del original. Así mismo la actuación 
se realizará sobre la base de estudios científicos y técnicos que aseguren 
un correcto funcionamiento de los materiales, técnicas y productos em-
pleados. 

 
Interés histórico 

El deseo de recibir sufragios por sus almas, pero también el afán de 
notoriedad social y de superioridad política de ciertos linajes zamoranos 
ejercían sobre el resto de la población condujo a algunos miembros de la 
elite local a enterrarse en el interior de los templos y a dejar memoria de 
sí con una inscripción. Algunos tan solo colocaron una lápida funeraria, 
en ocasiones muy austera y adornada con un sencillo epitafio, en otras 
acompañada de algún símbolo de su familia y algo más adornada. 

Otros, como es el caso de don Juan Ordóñez de Villaquirán, levan-
taron un sepulcro en el que la figura yacente u orante del difunto ocupa 
un lugar preeminente, junto a los símbolos heráldicos de su familia y de 
alguna inscripción. Un texto que recuerda la identidad del difunto y de 
los cargos ejercidos a lo largo de su vida que puede ir acompañada, en 
ocasiones, por algún texto bíblico o alguna pintura. 

Los más osados y también aquellos más capaces económicamente 
no solo mandaron grabar una lápida o construir su sepulcro, sino que le-
vantaron capillas y fundaron capellanías de misas con las que se trans-
formaron notablemente las parroquias zamoranas. 
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¿CÓMO PODEMOS “SALVAR” LA IGLESIA DE 
VILLALPANDO? 

 
28/02/2024 

 
La iglesia de San Pedro de Villalpando se encuentra en un mal estado 

de conservación y el desplome de su torre y de los arcos mudéjares del 
muro sur motivan, entre otras circunstancias, la urgencia de la rehabili-
tación integral del templo. 

La iglesia de San Pedro, con su distintiva arquitectura románica del 
siglo XIII y su importancia histórica para la comunidad, ha sido durante 
mucho tiempo el origen y punto de devoción para cientos de villalpandi-
nos. Sin embargo, con el paso del tiempo, ha dejado su huella en la es-
tructura, amenazando con erosionar su esplendor histórico. 

En este contexto y de la mano de la Fundación ZamorArte, la dió-
cesis de Zamora e Hispania Nostra surge una solución: el micromece-
nazgo. 

Este miércoles 28, a las 20:00 horas, en el salón municipal de Vi-
llalpando tendrá lugar una charla explicativa sobre esta herramienta efi-
caz que permitirá recaudar fondos para recuperar la iglesia de todos. 

Los ponentes serán el director de Proyectos de ZamorArte, D. Juan 
Carlos López Hernández, y la influencer y arquitecta de Hispania Nostra, 
Dña. Beatriz Barrio. 

 
 
 

ZAMORA SE DESPIDE DE URIARTE CON LA 
CELEBRACIÓN DE LA MISA EN LA CATEDRAL 
 

28/02/2024 
 
El obispo de Zamora, Fernando Valera, ha tenido emocionadas pa-

labras de cariño y reconocimiento hacia don Juan María Uriarte —falle-
cido el pasado 17 de febrero en Bilbao— en una eucaristía celebrada esta 
tarde en la S.I Catedral del Salvador en Zamora. “Me he sentido acom-
pañado por él en varios momentos desde mi consagración como obispo 
de Zamora”, ha recalcado Mons. Valera. 
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También ha destacado durante su homilía que de él aprendió que “la 
humillación es un criterio de discernimiento y que ayuda en la misión”, 
unas palabras que dejan entrever cómo don Fernando ha buscado con-
suelo en el prelado, recientemente fallecido, en situaciones de dificultad. 

Precisamente, su capacidad de escucha y cercanía son virtudes que 
también han señalado en los últimos días sacerdotes y laicos que tuvieron 
ocasión de conocer de cerca a Mons. Uriarte. 

Don Fernando, también, ha recordado a los fieles que conocía al 
obispo Uriarte desde el año 1997, cuando le pidió a éste que le redactara 
el prólogo de uno de sus primeros libros: “Siempre dije que era mejor el 
prólogo que el libro”. A partir de ahí, comenzó una relación que se ha es-
trechado en los últimos tres años, desde que don Fernando tomó posesión 
de la diócesis de Zamora. En este sentido, ha reconocido que para él fue 
“muy importante” que le acompañara en ese día especial, pero en plena 
pandemia. 

Otro de los rasgos que ha resaltado de la figura de don Juan María 
es su amor a la Iglesia: “estuvo siempre enamorado de su esposa, la Igle-
sia, y eso es lo mejor que se le puede decir a un obispo”. 

Para finalizar, don Fernando ha dicho: “Sólo nos queda dar gracias 
a Dios por habernos dado un pastor con un corazón que quería ser un co-
razón de discípulo, fiado de la misión que Dios le dio. Gracias porque 
esta Iglesia ha tenido el honor de tenerlo de pastor. Él ha sembrado se-
millas de Evangelio. Descanse en paz descanse en Dios”. 

 
Asistencia de autoridades 

Numerosas autoridades eclesiásticas, civiles, políticas y militares 
han participado en la eucaristía, así como decenas de fieles zamoranos 
que han acudido hasta el primer templo diocesano para expresar de este 
modo su respeto hacia uno de los obispos de Zamora que serán recorda-
dos por mucho tiempo. 

El actual obispo de Zamora saludó “especialmente” al sacerdote dio-
cesano, D. Agustín Montalvo Fernández, presente en el templo y que fue 
vicario general durante el episcopado de Uriarte y uno de sus hombres 
de confianza durante su estancia en Zamora. 
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DOS CENTROS EDUCATIVOS DE ZAMORA Y DOS DE 
TORO, GANADORES DEL CERTAMEN DE BELENES 

 
29/02/2024 

 
La delegación diocesana de Enseñanza entregará mañana los pre-

mios a los alumnos y centros educativos que han ganado el Certamen de 
Belenes 2023-2024. 

El acto se desarrollará en el teatro del Seminario San Atilano a las 
18:20 horas y, a continuación, proseguirá la formación permanente de los 
profesores de Religión, impartida por el Centro Teológico San Ildefonso. 

 
Ganadores 

1º Daniel Pino (CEIP Sancho II) 
2º Carlos Riesco (CEIP Virgen del Canto-Toro) 
3º Dan Olaya (CEIP Magdalena Ulloa-Toro) 
4º Hugo Rivera (IES Claudio Moyano) 

Los premiados serán obsequiados con un kit de material escolar y 
otros productos por gentileza de la Diputación Provincial de Zamora, 
Gaza, Caja Rural, editorial SM y el Obispado de Zamora. 

De esta forma finaliza esta tradicional actividad organizada por la 
delegación diocesana de Enseñanza y que goza de muy buena aceptación 
entre los centros educativos y los alumnos. Este año, han sido 150 los 
trabajos presentados de 30 colegios diferentes (públicos y concertados) 
y de alumnos de Primaria y Secundaria. 
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